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"Duvida da luz "Duvida da luz 
dos astros, dos astros, 

De que o sol De que o sol 
tenha calor,tenha calor,

Duvida até da Duvida até da 
verdade, verdade, 

Mas confia em Mas confia em 
meu amor".meu amor".

William ShakespeareWilliam Shakespeare

Reforma Administrativa avança na 
Câmara de Itabirito
Foram 75 matérias entre projetos e emendas votados e que deram entrada na 2ª (5/6)

A reunião da Câmara de Vereado-
res de Itabirito teve um dia cheio na se-
gunda (5/6) durante reunião ordinária. 
Foram 75 matérias, entre emendas e 
projetos votados, bem como emendas 
e projetos novos.

Boa parte do que foi votado tem 
a ver com a Reforma Administrativa. 
Emendas, em grande parte, foram re-
jeitadas. Para se ter uma ideia, para o 
Projeto de Lei (PL) 01/2023 (que dis-
põe sobre o Estatuto dos Servidores) 
foram quatro emendas rejeitadas.

Já para o Projeto de Lei (PL) 
111/2023, a respeito do Plano de Car-

gos e Vencimentos da Guarda, houve 
uma emenda aprovada e uma nova 
(que deu entrada). Quando o assunto é 
o projeto 12/2023, que trata do Estatuto 
da Guarda, foram quatro emendas re-
jeitadas e duas aprovadas.

Dois exemplos de emendas apro-
vadas: um deles tem a ver com altura 
mínima para ser um Guarda Civil Mu-
nicipal. A intenção do Poder Executivo 
é que viesse no edital: “1,65 metro para 
homens e 1,60 para mulheres”. Con-
tudo, a emenda trouxe novo critério: 
“1,55 metro para mulheres”.

Outra emenda aprovada fala das 

horas a serem trabalhadas na corpora-
ção. Especificamente, a opção 24h por 
72h de descanso foi suprimida. 

Presidente
Antes da votação, o presidente Ar-

naldo falou a respeito da atual situação 
da reforma. “Está na Câmara há um 
bom tempo. Se a Câmara não conse-
guiu contribuir com as emendas neces-
sárias é porque a intenção é uma, mas a 
competência, algumas vezes, não cabe 
a nós (vereadores). É o ideal? Nunca é 
o ideal! (...) Mas nós temos que votar 
(...). A Prefeitura não mexe mais na re-
forma”, disse o presidente.

Prefeitura inicia obra histórica em Cachoeira do Campo
Após 40 anos, obras de drenagem são iniciadas no residencial Dom Bosco

Texto: TÚLIO DUTRA   / Revisão: VICTOR STUTZ A Prefeitura iniciou nos últimos dias as obras de drenagem 
no Residencial Dom Bosco, em Cachoeira do Campo. O bair-
ro, que foi criado em 1979, sempre aguardou investimentos do 
poder público, mas intensas batalhas jurídicas entre a Inspetoria 
São João Bosco e a Associação de Moradores impediam inves-
timentos na infraestrutura local. O loteamento possui grande po-
tencial no que diz respeito ao desenvolvimento imobiliário do 
município.

Desde o início do mandato, a atual gestão trata a questão com 
prioridade, disponibilizando todo o corpo jurídico da Prefeitura 
e se reunindo com moradores e líderes comunitários do bairro, 
sempre buscando soluções e apresentando os projetos para a 
melhoria do espaço, que incluem iluminação pública e asfalta-
mento.

Agora, com as obras iniciadas, as equipes começaram os tra-
balhos de drenagem na parte de entrada do residencial, come-
çando as atividades na parte mais baixa e seguindo para a parte 
mais alta, o “trecho 02”.

A gestão municipal continua trabalhando legalmente para 
obter recursos via Inspetoria São João Bosco (ISJB), uma das 
incorporadoras do loteamento, já que a realização de ações em 
toda extensão do bairro é a pretensão do governo, mas há li-
mitações no gasto público. Essa primeira etapa prevê 210 dias 
de trabalho, podendo haver mudanças no cronograma devido às 
questões climáticas ou operacionais.

Peterson Bruschi

Mariana vacinou 
somente 24% do 
público-alvo contra 
meningite

KARINA PERES

Ao tomar a vacina, trabalhador pode 
solicitar atestado

A Prefeitura de Mariana confirmou que o município 
vacinou somente 24% do público-alvo contra meningite, 
considerando a população flutuante. Apesar de a cidade 
já ter registrado uma morte pela doença, o poder público 
explica que o número de imunizados é baixo devido à falta 
de adesão da população. 

Alguns moradores afirmam que ainda não foram to-
mar o imunizante porque muitos estão trabalhando no ho-
rário destinado à aplicação da vacina, que é de 8h às 15h, 
na Central de Imunização, no Barro Preto. Entretanto, a 
Prefeitura informou que desde novembro, quando iniciou 
a campanha de vacinação contra a meningite, a imuniza-
ção aconteceu também em alguns sábados programados. 
Além disso, as unidades básicas do município estão ade-
rindo a Campanha junto a central de vacinação.

A Prefeitura ainda ressaltou que receber as vacinas é 
um direito. “O funcionário ao se vacinar, pode solicitar 
o atestado de comparecimento. Muitos reclamam que as 
empresas não liberam para vacinar, devemos lembrar que 
é um direito do cidadão”, destacou.

A meningite é causada, principalmente, a partir da in-
fecção por vírus ou bactérias; no entanto, outros agentes 
etiológicos também podem causar meningite, como fun-
gos e parasitos. A doença é grave e pode levar a óbito. Se 
vacinar também é um ato de cuidado coletivo, de modo 
que decidir não se imunizar pode afetar a vida de outras 
pessoas. Vale destacar que a vacinação acontece de segun-
da a sexta-feira, de 8h às 15h, na Central de Imunização, 
no Barro Preto. Nas redes sociais, a Prefeitura divulga o 
cronograma completo e também os sábados programados 
destinados à vacinação contra a meningite. 
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Rua Santo Antônio IRua Santo Antônio I
Desde há alguns dias, o cachoeirense anda meio aturdido, ao 

circular pelo centro, tendo que encontrar alternativas para chegar 
até onde pretende ir, especialmente se está motorizado, o que 
na prática, é quase a maioria. A causa do desconforto é a grande 
obra de infraestrutura, troca de tubulação de esgoto, troca da rede 
pluvial e manutenção do calçamento, na Rua Santo Antônio. Para 
melhorar, infelizmente, por algum tempo, há que piorar. No fim tudo 
dará certo; espera-se. Entretanto, ainda que muito necessária, há 
sempre um resmungão aqui e ali, nem imaginando ele que, nos 
idos passados, muito se torcia para que uma obra fosse realizada 
e nada acontecia! 

Da Prefeitura de Ouro Preto vinham fiscais para lançar tributos, 
e, de dois em dois anos, faziam-se capina e roçada das ruas, para 
que se realizassem as solenidades da Semana Santa. Devido aos 
altos custos, as solenidades da então também denominada Semana 
Maior não se realizavam anualmente. O resultado era que, durante 
dois anos, o mato crescia, à vontade, especialmente onde não 
havia edificação. Próximo às residências, os moradores cuidavam 
de manter limpo. Como o final da Rua Santo Antônio era um tanto 
deserto, ao fim de dois anos, dava fazer lenha naquele local. De vez 
em quando, pessoal da prefeitura era visto também no combate à 
saúva, formiga que imperava no pasto, onde hoje é o bairro Dionísio. 
Mediante uma máquina injetava-se uma fumaça fedorenta num dos 
buracos. Pouco depois, a fumaça brotava de muitos outros buracos 
no pasto. Os políticos nos visitavam de quatro em quatro anos e, 
assim como os de hoje, também mentiam e faziam promessas que 
não podiam cumprir. Certa vez, de um candidato em abordagem a 
suposta eleitora, moradora em rua desprovida de rede elétrica, foi 
ouvida a seguinte promessa: “ó dona fulana, a senhora faz força pra 
mim e eu dou a luz pra senhora!” Afora essas poucas ocasiões, nem 
se ouvia falar em prefeitura!

Dentro da comunidade, o ouro-pretano “trezentão”, orgulhoso 
de sua origem, não conhecia nada do seu município, à exceção das 
faixas laterais, primeiro da ferrovia, e, posteriormente, da primeira 
estradinha, a ligar Ouro Preto a Belo Horizonte. Fora da cidade, 
para ele era tudo roça e seu derivado, o roceiro! Alguns ainda assim 
pensam, mas já se aceita residir num distrito secundário, desde início 
de 1979, quando a antiga Vila Rica correu risco de desaparecer do 
mapa, devastada por chuvas torrenciais e contínuas durante cerca 
de quarenta dias. Atualmente, quando chove por três dias seguidos, 
já falam em dilúvio!

Portanto, gente, antes de reclamar há que reconhecer 
que, finalmente, fomos descobertos, existimos aos olhos da 
administração municipal e já não são somos tão roceiros assim!

Em qualquer localidade, há sempre um ponto que pode 
ser rua, praça, qualquer via pública, que se torna referência por 
circunstâncias especiais. Em Cachoeira do Campo, esse ponto é a 
rua Santo Antônio. Por ter passado a maior parte de sua infância e 
adolescência como morador da Rua Santo Antônio, este autor pode 
contar muita coisa sobre ela. Antes de tudo, tratemos de sua origem, 
a Rua de Baixo, assim denominada, popularmente, como alternativa 
à Rua de Cima, a primeira, que começava lá no alto, no caminho 
para Vila Rica e chegava até o centro e daí até a igreja de Nossa 
Senhora das Dores. Posteriormente, abriu-se a partir dessa primeira 
rua a derivação até a margem do Maracujá, onde se ergueu a ponte 
para se chegar ao Palácio da Cachoeira, residência do governador 
da capitania. Diga-se, de passagem, que alguns “trezentões” e 
historiadores ainda teimam em afirmar que o Palácio da Cachoeira 
era residência de veraneio, mas está na hora de desfazer essa 
mentira (hoje chamam isso “fake”), pois, evidências existentes são 
fortes demais, em favor do que aqui se afirma. Essa primeira rua, 
a Rua de Cima, posteriormente, foi dividida em três secções: Rua 
Tombadouro, Rua 7 de Setembro (depois da independência) e o 
nome Rua Nossa Senhora Auxiliadora foi dado (segunda metade 
do século XX) à derivação até à Ponte do Palácio. A Rua de Baixo 
pode ter surgido, espontaneamente, como caminho preferido por 
tropeiros e boiadeiros, ao transitar pela localidade na condução de 
animais. Por essa razão e outras mais, que abordaremos, a Rua 
de Baixo se tornou referência, ao longo do tempo e, hoje, tem o 
poder de alterar o trânsito em todo o centro da localidade quando, 
por algum motivo, é interditada.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Congresso ganha mais vantagens 
para aprovar atos do Executivo

A eleição do presidente Lula 
trouxe, por um breve período, a ex-
pectativa de que poderíamos ter, no 
Brasil, um período de maior diálo-
go, de maior paz na ordem política e 
na retomada da normalidade gover-
namental. Mas o “oito de janeiro”, 
com o ataque golpista ao Palácio do 
Planalto, ao Supremo Tribunal e ao 
Congresso Nacional já mostraram, 
dramaticamente, que viveríamos 
tempos conturbados. Mas agora, 
entre as muitas dificuldades que 
se apresentam à governabilidade 
tão essencial a que o Brasil possa 
encontrar tempos de prosperidade, 
surge o conflito entre o Congresso 
e o governo, sinalizando que os 
tempos são outros e já o Poder Exe-
cutivo terá que desenvolver outro 
relacionamento com o Legislativo. 
Retornamos à velha política.

Os tempos são outros, tudo 
muda muito rapidamente e há um 
novo protagonismo do Congresso 
Nacional entre os poderes da Re-
pública. E os que podem, aprovei-
tam. O governo já não tem maiorias 
parlamentares, sua representação é 
minoritária, a oposição tem a maior 
bancada, o Congresso é majori-
tariamente conservador quanto a 
pautas mais ousadas ou mais à es-
querda e, o que e mais grave, exis-
te um chamado “centrão” que só 
age, ou seja, só vota com base em 
favores, emendas parlamentares, 
cargos, nomeações de favorecidos 
e outras vantagens.

O “centrão”, cujo chefe é exa-
tamente o presidente da Câmara 

Federal, deputado Artur Lira, tem 
maioria absoluta e seus integrantes 
não atuam por orientação ideológi-
ca, ou seja, são pragmáticos, “fisio-
lógicos” no velho jargão da política 
de negócios e vantagens, integrada 
por “partidos de aluguel”, legendas 
menores que servem a interesses e 
não tem orientação programática 
definida, a não ser na política car-
torial ou paroquial, pelas quais se 
sustenta. Infelizmente esta é a rea-
lidade, que não é de agora, mas que 
se exacerba devido à fragilidade 
parlamentar do governo.

Mas que se agravou pelas cir-
cunstâncias políticas do momento. 
No governo Bolsonaro, fraco e 
temeroso de impeachment, o “cen-
trão” dominou, auxiliado pelos 
partidos conservadores, da direita à 
extrema direita. Tal situação permi-
tiu a criação do “orçamento secre-
to”, excrecência política e jurídica, 
amoral, que distribuiu cerca de R$ 
19 bilhões aos parlamentares, sem 
divulgação de nomes dos benefi-
ciados, valores, destinação do di-
nheiro e, o que é mais grave, sem 
controle de sua efetiva aplicação. 
Felizmente o Supremo Tribunal 
Federal proibiu mas permanece-
ram, ainda com valores elevados, 
as chamadas “emendas do relator”, 
com maior controle. Mas as libe-
rações ainda são moedas de troca 
política e de votos.

Para conseguir a votação da 
Médica Provisória que reestrutu-
rou o governo, que caducava, foi 
preciso a liberação urgente de R$ 

1,7 bilhão em 24 horas. Mas, muito 
mais terá que ser liberado para que 
o governo possa construir uma base 
sólida no Congresso, capaz de vo-
tar as iniciativas governamentais. 
O presidente da Câmara, Artur 
Lira, diz que este e o novo “prota-
gonismo” do Congresso, que mu-
dou e quer maior participação nas 
benesses do Poder Executivo. E a 
verdade é que o presidente da Re-
pública está preso a esta realidade, 
que se agrava ainda mais quando 
tem hoje na Câmara, mas também 
no Senado, bancadas do chamado 
“bolsonarismo raiz”, que é inimigo 
do governo e sempre será oposição 
a quaisquer propostas.

O que acontecerá, ou seja, 
como será a convivência entre o 
novo governo e o Legislativo, ain-
da é uma incógnita. Realmente há 
um novo protagonismo em que o 
Congresso, especialmente a Câ-
mara Federal, terá um novo papel 
que, tudo indica, estará mais para o 
mal, ou seja, a prevalência do fisio-
logismo, uma praga da política de 
interesses menores, como norma 
comum que atua para a compra de 
votos. Mas, sem dúvida, ficará mui-
to mais caro e exigirá muita conver-
sa, perda de tempo, desgastes diver-
sos e, é certo, vai prevalecer a velha 
política, a do “da-lá e toma-cá’, dos 
favores que desgastam a ordem éti-
ca, o ordenamento da política sadia 
e o favorecimento do interesse pú-
blico e a boa aplicação dos recursos 
públicos. Até quando?

maurowerkema@gmail.com
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Centro Cultural do bairro Piedade 
será revitalizado

OURO PRETO 4

Dia nacional do teste do pezinho: 
conheça a importância do exame
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KARINA PERES

LUCAS PORFÍRIO

Obra foi licitada e terá custo de, aproximadamente, R$ 1 milhão
Uma importante notícia 

para comunidade da Piedade 
e do entorno, o Centro Cul-
tural do bairro, localizado 
na Travessa Maria Luzia de 
Souza, nº 256, será revitali-
zado. A Prefeitura de Ouro 
Preto, por meio das secreta-
rias de Cultura e Turismo e 
de Obras, nesta segunda-feira 
(05/06), assinou a ordem de 
serviço que autoriza a requa-
lificação do local.

O Centro Cultural da 
Piedade recebia diversos 
projetos culturais e também 
era o espaço onde funciona-
va a Fundação Sorria. Todas 
as atividades no local estão 
paralisadas devido ao péssi-
mo estado de conservação. 
Agora, após 14 anos de sua 
ampliação, o espaço passará por uma grande revitalização que irá 
contemplar suas instalações externas e internas.

O prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, explicou que a 
revitalização era um desejo desde o início do seu mandato, mas 
que por uma controvérsia jurídica a execução só foi possível 
agora. “A casa de cultura da Piedade é um centro comunitário 
da maior importância. Está no coração do bairro e alcança vários 
outros bairros de Ouro Preto. Aqui nós tínhamos as mais variadas 
atividades, como aula de violão, de inglês, de dança, de artesana-
to. A Prefeitura assume a obra e vai reconstituir a Casa de Cultura 
da Piedade. Um espaço sensacional para mobilizar toda nossa 
comunidade da Piedade, um dos bairros mais antigos de Ouro 
Preto”, completou o prefeito.

Na ocasião, o chefe do executivo anunciou que a Prefeitura 
também irá realizar melhorias ao acesso de veículos e pedestres 
no entorno da Casa de Cultura. De acordo com o secretário muni-
cipal de Obras, Franklin Evangelista, a obra começa de imediato. 
“A obra irá durar cerca de oito meses. Nos próximos dias, ela 
efetivamente já começa. A parte de cima será revitalizada e o an-
dar de baixo vai receber o Projeto Sorria, que tanto faz pela nossa 
cidade e ajudou o município a conseguir os índices da OMS com 
relação ao tratamento bucal de crianças e adolescentes”, explicou 
Franklin.

A obra de revitalização foi licitada e custará R$ 1 milhão e 
cem mil reais. Luiz Gustavo Peluso, representante da empresa 
Azevedo, responsável pelos serviços, trouxe mais informações 
sobre o serviço que será realizado: "Será feita uma reforma de re-
constituição do prédio existente com novos acabamentos, como 
troca de piso, telhado e pintura. Algumas paredes internas serão 
demolidas para abertura de janelas. Além disso, na parte externa 

será construído um anfiteatro e estacionamento”.
Para a comunidade, o momento foi de celebração. O repre-

sentante dos moradores, Edson Lana, popularmente conhecido 
como Edinho, ressaltou a importância do Centro Cultural para 
os moradores. “Isso significa tudo. Como foi falado várias vezes, 
aqui eram realizados diversos projetos. O Proex UFOP, aulas de 
dança, como Hip Hop, aulas de reforço para crianças, aulas de 
idiomas. A pastoral também funcionava aqui no local. O prédio 
ficou durante muitos anos degradado até que não fosse possível 
desenvolver os projetos”, contou o morador.

Abrigo da 2ª unidade da Fundação Sorria
Desde 1993, o prédio abriga a 2ª unidade da Fundação Sorria, 

projeto dedicado a tratar a saúde bucal de crianças e adolescentes 
de Ouro Preto. Aluísio Drummond, presidente da Fundação, tam-
bém participou da cerimônia de assinatura da ordem de serviço 
e das obras de reforma e requalificação do Centro Cultural do 
bairro Piedade.

“Essa unidade aqui tem 30 anos de atuação. Ela foi criada 
logo após a unidade de Santa Efigênia porque o deslocamento das 
crianças daqui era muito difícil. Então, construímos essa unidade 
que serviu essa região toda: São João, Piedade, Morro Santana. 
Mais de 1.500 frequentam essa unidade, que está parada desde a 
pandemia. Esperamos, dentro de um prazo relativamente curto, 
que a gente consiga refazer e ao mesmo tempo dar continuidade 
ao nosso trabalho. Essa unidade tem uma função importantíssima 
de criar a consciência sanitária aqui em toda região, principal-
mente das crianças, para que elas tenham um sorriso compatível 
com a dignidade delas”, afirmou o presidente da Fundação Sor-
ria, Aluísio Drummond.

Dia 6 de junho foi comemorado o Dia Nacional do Teste 
do Pezinho, que é o exame de coleta de sangue, realizado no 
calcanhar dos recém-nascidos para a identificação precoce de 
doenças metabólicas, genéticas e infecciosas que, quando tra-
tadas precocemente, possibilitam o desenvolvimento físico e 
mental adequado às crianças.

O exame consegue detectar doenças como: Hipotireoi-
dismo Congênito (HC), Fenilcetonúria (PKU), Doença Fal-
ciforme (DF), Aminoacidopatias (AA), Fibrose Cística (FC), 
Hiperplasia Adrenal Congênita (HAC) e Deficiência de Bio-
tinidase (BIO). Essas doenças não apresentam sintomas no 
período neonatal (0 a 28 dias de vida), podendo levar a defici-
ência mental ou afetar gravemente a saúde da criança. Porém, 
quando tratadas a tempo, a chance de que a doença não deixe 
sequelas é muito grande, melhorando a qualidade de vida dos 
casos confirmados e tratados.

Por isso é muito importante realizar o teste do pezinho, 
ele deve ser feito, preferencialmente, entre o 3° e o 5° dias 
de vida e sempre após 48 horas da primeira amamentação/
alimentação do recém-nascido. Não há impedimento para as 
crianças que passarem do prazo indicado, porém, quanto mais 
cedo for realizada a coleta mais precocemente será iniciado o 
tratamento dos pacientes afetados.

O Teste é oferecido pelo SUS e em Ouro Preto ele pode 
ser realizado no Laboratório Municipal, localizado na Rua 
Mecânico José Português, 240- São Cristóvão. Na zona rural, 
os testes são realizados nas UBSs. 

Importância do Dia Nacional do Teste do Pezinho
A data foi instituída pela Lei nº 11.605/2.007, e tem o ob-

jetivo de informar à população a importância da realização do 
teste e sua obrigatoriedade para todos os recém-nascidos. Ela 
existe como um programa de saúde pública para prevenir as 
complicações e sintomas das doenças investigadas e que não 
apresentam sintomas. 
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valdetebraga@yahoo.com.br

IntolerânciaIntolerância

AMENIDADESValdete 
Braga

Nunca esta palavra foi tão utilizada. Falada ou ouvida, lida ou 
escrita, presencialmente ou no virtual, nos deparamos com ela 
a toda hora. A tal “intolerância” virou tema de todas as conver-
sas. Discursos intermináveis, debates inflamados, todo mundo 
quer dar a sua opinião, expor suas ideias, e, claro, cada um se 
achando certo.

É inegável e indiscutível que qualquer tipo de intolerância 
precisa ser combatido, rechaçado e, em caso de crime, inves-
tigado e punido. Ninguém nega isto, e, se negar, deve viver em 
outro mundo.

Porém, está acontecendo um fenômeno, no mínimo, inte-
ressante. Se observarmos com olhos críticos e sem paixões, a 
verdade é que, salvo exceções (elas sempre existem) muitos, 
mas muitos mesmo, dos que gritam e levantam bandeiras con-
tra intolerância, são os mais intolerantes. Na ânsia de mostrarem 
que o seu posicionamento é o correto, as pessoas se agridem, 
se ofendem, perdem o bom senso.

Gritam contra a intolerância, mas não admitem o contraditó-
rio, acham que o intolerante é sempre o outro. Quem nunca viu 
ou ouviu alguém pregando contra o ódio, por exemplo, em um 
discurso repleto de ódio? É incoerência em cima de incoerência, 
e aí não há como não nos reportarmos às redes sociais. 

O dia em que as pessoas aprenderem a usá-la, essa ferra-
menta, hoje propagadora de tanta coisa ruim, poderá vir a ser 
um bem à sociedade. Por enquanto, o bem que faz ainda é mui-
to tímido diante do mal, cada vez mais crescente, infelizmente. 

Quem observa de forma neutra, enxerga claramente a in-
coerência da situação. A pessoa, ou pessoas, seja nas redes 
sociais ou informalmente, querem combater algo ruim e isto é 
louvável, o problema é que esta ou estas pessoas se utilizam de 
um discurso repleto exatamente daquilo que está combatendo. 
O fanatismo cega, e atualmente vivemos em um mundo onde a 
tal “intolerância” predomina em vários setores. 

Como alguém pode falar contra o discurso de ódio, estando 
ele mesmo cheio de ódio? Como pode pregar contra intolerância 
em palavras impregnadas de intolerância? Falta coerência, bom 
senso, sensibilidade. Falta colocar-se no lugar do outro, falta 
compreensão.

Não podemos, ou pelo menos não deveríamos pregar contra 
algo nos utilizando do mesmo. Vamos falar sobre a intolerância 
sim, vamos tentar combatê-la sim, vamos lutar contra ela com 
todas as forças, mas antes de fazermos tudo isto, e até mesmo 
para podermos fazê-lo, temos que bani-la de nossas vidas, ou 
estaremos jogando palavras ao vento. Somente o ser humano 
tolerante tem autoridade para falar contra a intolerância. E, seja-
mos sinceros, os seres humanos tolerantes estão, infelizmente, 
cada vez mais raros.

Prefeitura de Ouro Preto realiza 
audiência pública para discutir 
revisão do Plano diretor KARINA PERES

LUCAS PORFÍRIO

Na noite desta segunda-feira 
(05), a Prefeitura de Ouro Preto, em 
parceria com a Fundação Gorceix, 
realizou no Centro de Convenções, 
uma audiência pública para discutir 
junto a população a revisão do Pla-
no Diretor do município. Além das 
autoridades do poder legislativo, a 
reunião também contou com a par-
ticipação da Câmara Municipal, da 
Universidade Federal de Ouro Preto 
e do Ministério Público.

O Plano Diretor é uma lei muni-
cipal que rege o crescimento e orga-
nização territorial da cidade e trata de 
diversas questões, como saúde e mi-
neração. Segundo Camila Sardinha, 
secretária municipal de Desenvolvi-
mento Urbano e Habitação, o plano 
territorializa todas as questões da vida 
das pessoas e é uma forma de plane-
jar o que se deseja para Ouro Preto 
nos próximos 10 anos. Ela ainda res-
saltou a importância da participação 
da população. “É importante lembrar 
que estamos tratando de uma revisão, 
é uma legislação que grande parte já 
existe, mas a gente precisa verificar o 
que está funcionando ou não. A par-
ticipação da população é fundamen-
tal, porque é ela que sabe e vive os 
problemas do dia a dia e também as 
potências. Não existe revisão sem a 
participação popular”, afirmou.

Eduardo Evangelista, é da comis-
são de acompanhamento do Plano 
Diretor. Ele afirmou que a mineração 
predatória é um dos assuntos que 
deve ser pensando na revisão. “O pla-
no diretor é isso, o que o nosso muni-

cípio quer ser [...] Nós temos várias 
localidades onde a população vem 
sofrendo com os impactos da minera-
ção. Regiões como Amarantina, An-
tônio Pereira, Miguel Bournier, têm 
grandes mineradoras atuando e essa 
riqueza não fica aqui, ela não chega 
para as pessoas devido a mineração 
predatória. Por isso, a mineração 
precisa entrar nesse plano, porque a 
gente precisa entender qual tipo de 
mineração nós queremos ter aqui”, 
afirmou. Ele também falou sobre a 
urgência de se inserir a questão da 
água e a situação dos deslizamentos 
que ocorrem na cidade nos períodos 
chuvosos.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto, explicou que o Plano Di-
retor não resolve todos os problemas 
do município, mas que ele é a chave 
para encontrar soluções. “Nós vamos 
ter um plano muito bem construído 
em sintonia com a comunidade, que 
vai nos ajudar a planejar os caminhos 
para as soluções dos problemas, mas 
o mais importante é que o plano seja 
obedecido e que haja o acompanha-
mento permanente da comunidade 
[...] Agora, começamos o plano para 
valer, nós temos excelentes técnicos 
e o conteúdo humano, que é vocês”, 
destacou o prefeito. 

Parceria com a 
Fundação Gorceix

O Plano Diretor terá apoio téc-
nico da Fundação Gorceix. No qual 
uma equipe formada por diversos 
profissionais será responsável por 
dar consultoria jurídica sobre o plano 
e as leis correlatas. A doutora Liana 
Portilho, que faz parte desse quadro 
de profissionais, explicou que o plano 
está sem revisão há quase 17 anos e 
que uma das principais leis que serão 
revisadas é a Lei de Uso, Ocupação 
e Parcelamento do Solo. “Essa lei 
determina o desenvolvimento das 
políticas urbanas no município, e 
isso diz sobre várias frentes, como 
saneamento, habitação, mobilidade, 
entre outras. Não há dúvidas de que 
o Plano Diretor é a mola mestra de 
desenvolvimento de um município”, 
afirmou.

Durante a audiência, a Fundação 
explicou que além da Lei citada por 
Liana e do Plano Diretor, também 
serão revisadas a Lei de Regulariza-
ção Edilícia, Plano Diretor de Mobi-
lidade Urbana e Código de Posturas. 
Também será elaborado do zero um 
código de Obras e Edificações e uma 
Lei de Regularização Fundiária. A 
revisão será dividida em três etapas: 
a primeira, que está em andamento, 
é a de preparação para o processo; a 
segunda, que vai de junho a dezem-
bro de 2023, é a de diagnóstico parti-
cipativo da cidade e a terceira, que vai 
de novembro de 2023 até agosto de 
2024 é a de elaboração de propostas 
e minutas. 

Participação 
da população

Após as explanações, a popu-
lação pôde fazer perguntas sobre o 
Plano, a maioria delas não puderam 
ser respondidas pois essa ainda é a 
primeira etapa do plano. Entretanto, 
uma delas veio da Ocupação Chico 
Rei, sobre o espaço para ouvir as de-
mandas dos movimentos por lutas de 
moradias sociais. A resposta foi que 
sim, que a habitação de interesse so-
cial será discutida de várias formas, 
mas dentro das oficinas e ações que 
serão realizadas para ouvir a popula-
ção. Além das audiências públicas, a 
comunidade vai poder participar da 
revisão do Plano por meio de consul-
tas públicas, oficinas participativas e 
ambiente virtual, como no site, aces-
sando a página ouropreto.mg.gov.br/
planodiretor, pelo whatsapp por meio 
do número (31) 97163 - 0484 e pelas 
redes sociais.

Ouro Preto recebe certificado por micro-
chipagem de animais

Na última semana, Ouro Preto re-
cebeu da Secretaria de Estado de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Susten-
tável de Minas Gerais um certificado 
por ter cumprido com êxito o Termo 
de Cooperação Técnica nº119/2022, do 
Programa Estadual de Microchipagem 
“Conheça seu amigo”. O município 
realizou 1.391 microchipagens com 
castração de cães e gatos.

De acordo com o diretor de Vigi-
lância em Saúde de Ouro Preto, Dhior-
dan Lovestain, o Programa tem a inten-
ção de acompanhar os cães e gatos do 
Estado de Minas Gerais. “O microchip 
é colocado na nuca do animal. Ele tem 
as informações como nome, endereço, 
contato do tutor, data em que ele foi 
castrado, os locais em que ele vive. Se 
o animal fugir ou for abandonado, com 
o leitor aqui na prefeitura é possível fa-

zer a leitura do microchip e ter acesso 
às informações desse animal”, explicou 
Dhiordan.

Ouro Preto aderiu ao programa 
em janeiro de 2022. Ao todo, 70 mu-
nicípios mineiros foram selecionados e 
tiveram o período de um ano para rea-
lizar as microchipagens junto às castra-
ções dos animais. A cidade histórica foi 
uma das oito que conseguiram finalizar 
a meta.

Com o certificado, o município 
irá receber, em breve, mais uma re-
messa de microchips do Estado. “Es-
ses microchips eram de acordo com a 
porcentagem de vacinação antirrábica 
do município. A gente recebeu 1.391 
microchips, porque tínhamos mais de 
10 mil animais que foram vacinados na 
campanha de 2020”, destacou o diretor 
de vigilância em Saúde.

Segundo Dhiordan, a microchipa-
gem colabora no reconhecimento dos 

tutores dos animais e no combate ao 
abandono de pets, crime que prevê pena 
de detenção de até 5 anos, conforme a 
lei federal n°14.064/20. Além disso, ele 
destacou outras políticas voltadas aos 
animais em Ouro Preto: “Somos uma 
das poucas cidades que possui centro 
de castração próprio, o canil municipal 
e o castramóvel, que acabam sendo um 
ponto de referência para outros muni-
cípios de bem-estar animal”, finalizou. 
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Livro que inspirou o enredo da 
Viradouro para o próximo 
carnaval foi tema de encontro 
em Ouro Preto

Coral Cristo Rei de Ouro Preto celebra 59 anos

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Comarca de Ouro Preto – MG – Edital de Citação - Pra-
zo – de 20 (vinte) dias – A Drª Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, 
MMª Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, 
Estado DE Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na for-
ma da Lei etc. Faz Saber, a todos quantos o presente Edital virem 
ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos n° 5002790-
43.2019.8.13.0461, da Ação de Usucapião extraordinária, proposta 
por Mateus Nunes, brasileiro, solteiro, motorista, portador do RG 
M-3883708 SSP-MG E CPF: 570.968.486-49, residente e domicilia-
da à Rua da Lapa, n°31, no Distrito de Antônio Pereira, município 
de Ouro Preto, Minas Gerais, CEP 35411-000, do lote urbano, área 
794,31 m² e perímetro 129,95m. Inicia-se no vértice denominado 
PT01(N=7.755.058,394; E-658.752,194), em limites com CRAS, daí 
segue com azimute e distância de 114°38’19” – 7,702m, até o vértice 
PT02 (N=7.755.055,183; E=658.759,195, confrontando com CRAS, 
daí segue com azimute e distância de 123°07’51”m – 41,551m, até o 
vértice PT03(N-7.755.032,473; E=658.793,991), confrontando com  
a Rodovia MG-129, daí segue com azimute e distância de 216°19’55” 
– 18,359m, até o vértice PT04 (N=7.755.017,683; E=658.783,114), 
confrontando com Jussara Lopes dos Santos Guimarães, daí segue 
com azimute e distância de 308°03’23” – 49,342m, até o vértice PT05 
(N=7.755.048,099; E=658.744,262), confrontando com a Rua Irineu, 
daí segue com azimute e distância de 37°36’48” – 12,996m, até o iní-
cio desta descrição, no vértice PT01E, por este Edital Cita todos os que 
se encontram em lugar incerto e não sabido , bem como os eventuais 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo 
legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo , presumirem-
-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do 
NCPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª 
Juíza de Direito, Drª Ana Paula Lobo Pereira de Freitas, expedir o pre-
sente Edital que será publicado no “Diário do Judiciário” e afixado em 
local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comar-
ca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 31 de maio de 2023. Eu, 
Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi. Ana 
Paula Lobo Pereira de Freitas . Juíza de Direito.

Dia 06 de junho de 2023, o Coral Cristo Rei 
de Ouro Preto completou 59 anos de existência. O 
Coral Cristo Rei foi idealizado pelo Padre Agos-
tinho de Lourdes Coimbra e Dayse. Celebrar 59 
anos cantando e encantando e é motivo de reco-
nhecimento e gratidão pela dedicação e compro-
misso de várias gerações que fizeram do cântico, 
expressão do serviço a Deus. “Parabéns para 
todos aqueles que fizeram parte do Coral Cristo 
Rei! Parabéns para os atuais cantores que cantam 
para servir! E viva o Coral Cristo Rei nascido em 
Saramenha!”.

Já chegou! 7º Encontro de Tradições 
Culinárias de São Bartolomeu!

Nos dias 09, 10 e 11 de junho de 2023, sexta, sábado e 
domingo, após o feriado de Corpus Christi, de 12h às 21h, a 
comunidade de São Bartolomeu aguarda você, sua família e 
amigos, para apreciarem a gastronomia mineira, cozinha rica 
e cheia de história, a cozinha tradicional que vem do quintal 
das vovós da nossa terra.

Na rua principal do distrito de São Bartolomeu, a 14 km 
de Ouro Preto, o evento proporciona a oportunidade de viven-
ciar os sabores do nosso distrito, Confira alguns dos pratos: 
Polenta com Ragu e Couve Crocante, Costelinha com Bar-
becue de goiabada, Músculo com purê de mandioca, Umbigo 
de banana com molho agridoce de goiabada e angu, Linguiça 
chapeada, Dadinho de angú mineiro com carne de panela, pi-
zzas, tilápia no cone, carne de sol com mandioca e manteiga 
de garrafa, Isca de pernil de lata com molho de cerveja preta e 
farofa de ora pro nobis com bacon, Panceta com Polenta, Es-
petinho de frango e bacon com batata bolinha ao murro com 
especiarias, Batata frita com queijo e bacon e caldos.

O evento é regado de apresentações de músicas ao vivo, 
pop rock, forró, samba, voz e violão, e muitos outros. Além 
disso, conta com atrações especialmente pensadas para a 
criançada, como animação, gincana e brincadeiras. Venha tor-
nar o seu fim de semana especial em São Bartolomeu, partici-
pando do nosso evento, em contato com as riquezas naturais e 
culturais deste apaixonante distrito de Ouro Preto, MG.

Mais informações: Facebook: @encontrodetradicoes-
culinariassb; Instagram: @tradicoesculinarias_sb Contato: 
(31) 99292-7575 / (31) 99522-4570

O livro “Sacerdotisas voduns e 
rainhas do Rosário”, que revela o fas-
cinante trânsito religioso de mulheres 
africanas que viveram em Minas Ge-
rais, inspirou a escolha do enredo da 
Escola de Samba Unidos do Viradou-
ro para o próximo carnaval do Rio de 
Janeiro. A escola falará da cultura e da 
história de sacerdotisas africanas e dos 
povos da área vodum trazidos para o 
Brasil.

Os autores do livro “Sacerdoti-
sas voduns e rainhas do Rosário”, 
Aldair Rodrigues e Moacir Maia, se 
encontraram com Álvaro Antunes e 
Luciano Figueiredo, que publicaram 
o Pasquim do Calambau, para um ba-
te-papo com o público ouro-pretano 
intitulado: “No chão das Minas Gerais 
e no século XVIII: pasquins, inconfi-
dências, sacerdotisas voduns e rainhas 
do rosário.” O evento foi promovido 
pelo Museu da Inconfidência e a Li-
vraria Outras Palavras.

O livro “Pasquim do Calambau: 
infâmia, sátira e o reverso da Inconfi-

dência Mineira” apresenta documento raro 
que traz uma visão singular sobre a Inconfi-
dência mineira. As duas obras foram publi-
cadas pela Chão Editora.
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Abrigo temporário contra o frio já está aberto em Ouro Preto

Bombeiros: Emenda do deputado Alencar 
garante entrega de nova viatura para 
Companhia da região dos Inconfidentes

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

Nova viatura vai reforçar as ações de combate a incêndio neste período de estiagem
Mais uma importante con-

quista para a região. Nesta última 
terça-feira, 6, durante solenidade 
na sede da 1ª Companhia de Bom-
beiros Militar - Belo Horizonte - (1º 
BBM), o deputado estadual Alen-
car da Silveira Jr., de forma oficial, 
passou as chaves de uma nova via-

tura ao tenente Torres, da 2ª Com-
panhia Operacional da região dos 
Inconfidentes, sediada em Outro 
Preto.

O veículo foi adquirido por 
meio de emenda parlamentar do 
deputado Alencar, demanda indi-
cada pela vereadora Lilian França, 

de Ouro Preto. Segundo o tenente 
Torres, a nova viatura será essencial 
para reforçar as ações da Corpora-
ção, que nesse período de estiagem 
tem um aumento no fluxo de cha-
mados para o atendimento de ocor-
rências de incêndios em perímetros 
urbanos e rurais.

Para o deputado Alencar da 
Silveira Jr., essa nova viatura vai 
proporcionar mais conforto aos 
militares da 2ª Companhia Opera-
cional da região dos Inconfidentes 
e oferecer mais segurança e agili-
dade às demandas da população.  
“Fico feliz de poder apoiar e aten-
der as demandas da 2ª Companhia 
Operacional de Ouro Preto. Nossos 
militares precisam contar cada vez 
mais com ferramentas que assegu-
rem maior resposta aos trabalhos 
do dia a dia. E a população da nos-
sa região também sentirá os efeitos 
nos resultados efetivos dos serviços 
prestados pela Corporação”, desta-
ca o deputado.

Texto: JULIANA RODRIGUES  / Revisão: VICTOR STUTZ

A Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Social, anuncia que o abrigo 
temporário contra o frio, exclusivo 
para pessoas em situação de rua, já 
está de portas abertas desde quinta-
-feira, 25 de maio.

No abrigo, que funciona na rua 
Tomaz Brandão, nº 100, no bairro 
São Cristóvão, os necessitados po-
dem se proteger do frio durante toda 
a noite e, também, recebem jantar. O 
acesso aos usuários é das 19h às 21h 
e encerra-se às 7h30 do dia seguinte.

Às pessoas em situação de rua, o 
café da manhã e o almoço são ofere-

cidos pelo Centro POP, que fica loca-
lizado na rua Padre Tobias, nº 109, no 
bairro Antônio Dias.

Em caso de hipotermia, a orien-
tação é acionar o SAMU e o Corpo 
de Bombeiros, para encaminhamen-
to da vítima à UPA Dom Orione. No 
caso de crianças ou adolescentes em 
situação de rua, quando não identifi-
cados os pais ou responsáveis legais, 
deve-se acionar o Conselho Tutelar.

O abrigo temporário conta com 
servidores especializados para o ser-
viço e é coordenado pelo diretor de 
Proteção Social de Alta Complexida-
de da Secretaria de Desenvolvimento 

Social, Vanderly Pio. Conta também 
com a parceria da Secretaria Munici-
pal de Segurança e Trânsito, da Polí-
cia Militar e do Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais. Os interes-
sados em contribuir com os trabalhos 
realizando doações, podem ir ao 
Centro POP de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h. São aceitos itens como 
toalhas de banho e ingredientes para 
o café da manhã e para a sopa.

Telefones de contato:
Centro POP - (31) 9 9231 2796; Con-
selho Tutelar - 3559 3207 ou (31) 9 
9231 1255 (Plantão); Corpo de Bom-
beiros - 193; Guarda Civil - 153 ou 
3559 3026; SAMU - 192; Vanderly 
Pio - (31) 9 9231 0554.

Cerimônia marca a formatura da primeira turma do 
Programa Jovens de Ouro 2.0 Texto: JULIANA RODRIGUES  / Revisão: VICTOR STUTZ

Mais uma vitória para os ouro-
-pretanos! Ao todo, 115 jovens par-
ticipantes do Programa Jovens de 
Ouro 2.0 concluíram seus cursos de 
capacitação e a Formação Cidadã e 
receberam seus certificados na quin-
ta-feira, 1º de junho, em uma cerimô-
nia no Museu Boulieu.

A formatura contou com a pre-
sença do prefeito, Angelo Oswaldo; 
da vice-prefeita, Regina Braga; dos 
secretários de Desenvolvimento So-
cial, Edvaldo Rocha; e Desenvolvi-
mento Econômico, Felipe Guerra; 
da Diretora de Cidadania e Políticas 
Públicas para a Juventude, Lívia Oli-
veira, e os vereadores da Câmara de 
Ouro Preto, José Geraldo Muniz (Zé 
do Binga) e Matheus Pacheco.

“O programa tem o compromis-
so com a tecnologia, inovação e com 
o futuro. A cidade e os 12 distritos 
têm muito potencial, força e energia 

para muito mais”, declara o prefeito.
De fato, os jovens tiveram a 

oportunidade de se capacitar no viés 
do que o mercado de trabalho atual 
exige e em várias áreas do conheci-
mento, como administração, gestão 
e negócios; desenvolvimento de ha-
bilidades; empreendedorismo; ferra-
mentas de escritório; profissões para 
o futuro; programação; saúde pública 
e TI e Software, abrangendo cursos, 
como Word Básico, Excel Básico, 
Power Point Básico, Introdução à 
Informática, Auxiliar de Escritório, 
Inteligência Emocional, Oratório 
de Alta Performance, Técnicas de 
Vendas e Excelência no Atendimen-
to, Workshop Marketing Digital, 
Criação de Soluções Inovadoras, 
Ferramentas digitais para o mercado 
de trabalho, Fundamentos de Excel, 
Tecnologias para o futuro e Desen-
volvimento Web Básico.

Livia Oliveira ressalta os re-
sultados alcançados e os próximos 
passos: “Foram mais de 300 cursos 
concluídos e mais de 6 mil horas de 
acesso. O conhecimento teórico é 
valioso para o mercado. Agora, os 
jovens maiores de 18 anos serão en-
caminhados para o SINE, criando um 
link entre as vagas e os profissionais 
adequados”.

Os cursos foram disponibiliza-
dos pela plataforma TecPop Minas 
com a infraestrutura dos laboratórios 
de informática nos Centros de Refe-
rência de Assistência Social (CRAS) 
em Antônio Pereira e Santa Rita. Na 
sede, os laboratórios foram instalados 
na Casa do Professor e na Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro 
Preto (ACEOP). Houve também a 
parceria com as escolas dos distritos 
de Cachoeira do Campo, Santo An-
tônio do Salto e Miguel Burnier para 

que os jovens utilizassem os labora-
tórios estruturados para essa finalida-
de nessas localidades.

A Formação Cidadã foi realizada 
presencialmente, na sede e distritos, 

pelos técnicos de referência do Pro-
grama, a assistente social Josiane Je-
rônimo, a pedagoga Izabella Rocha, e 
o psicólogo Rodrigo Pinto.

Atualmente, além dos técnicos 
de referência, a equipe do Programa 
também conta com dois educadores 
sociais, Ryan dos Santos Estevam e 
Suelem Santos, e a auxiliar adminis-
trativa Paloma Júnia.

Citando Paulo Freire, o secretário 
de Desenvolvimento Social, Edvaldo 
Rocha, destacou o esforço de toda a 
equipe para que os resultados fossem 
positivos: “Nós falamos de esperan-
ça, mas do verbo esperançar, não do 
verbo esperar. A equipe não esperou, 
eles confiaram e avançaram”.

Também compareceram à for-
matura o secretário de Governo, Yuri 
Borges; de Fazenda, Gever Chagas; 
de Segurança e Trânsito, Juscelino 
Gonçalves; a secretária adjunta de 
Cultura e Turismo, Margareth Mon-
teiro; a secretária adjunta de Saúde, 
Isabela Guimarães; a secretária ad-
junta de Educação, Silvia Teixeira; 
a vereadora da Câmara de Ouro Pre-
to, Lilian França; o coordenador do 
SINE, Guilherme de Jesus; o coman-
dante da Guarda, Jonathan Marota; 
o presidente da ACEOP, Natalino 
Figueiredo; e membros da equipe da 
secretaria de Desenvolvimento So-
cial e servidores do CRAS de Antô-
nio Pereira, São Cristóvão, Cachoeira 
do Campo, e CRAS Volante.O edital 
para a próxima turma de Jovens de 
Ouro 2.0 tem previsão de ser lançado 
em 1º de agosto de 2023, no Diário 
Oficial do Município e nos canais 
oficiais de comunicação da Prefeitura 
de Ouro Preto. Dúvidas: Instagram: 
@jovensdeouro2.0 ou tel/whatsapp 
(31) 9 9231-3903.

Peterson Bruschi
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Neste Dia dos Namorados, 
apaixone-se em Ouro Preto

Condomínio adota 
coleta de recicláveis 
para promover 
manutenções

8OURO PRETO

Texto: : NÍZEA COELHO/ Colaboração: NÁZIA PEREIRA
Peterson Bruschi

No dia 5 de junho, foi cele-
brado o “Dia Mundial do Meio 
Ambiente”. A data foi estabeleci-
da, em 1972, pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) para 
chamar a atenção de todas as 
esferas da população para os 
problemas ambientais e para a 
importância da preservação dos 
recursos naturais. 

Neste sentido, mesmo pe-
quenas ações do dia a dia são 
fundamentais para a preserva-
ção do mundo em que vivemos. 
E pensando nisso, Eduardo 
Carvalho Ferreira, que é síndico 
de um condomínio de Cachoei-
ra do Campo, distrito de Ouro 
Preto, propôs uma iniciativa 
simples, porém impactante: co-
letar materiais recicláveis gera-
dos pelos moradores para gerar 

Cidade tem cenário perfeito para comemorar o amor

Está na dúvida sobre o que fa-
zer no Dia dos Namorados? Que tal 
música boa, paisagem apaixonante, 
um bom vinho, a companhia ideal 
e aquele frio bom para ficar cola-
dinho em quem a gente gosta?! É 
exatamente isso que Ouro Preto te 
oferece de 8 a 11 de junho.

A cidade inspira amor a cada 
esquina. Não à toa serviu de palco 
para grandes poetas, como Tomás 
Antônio Gonzaga: "A minha ama-
da, É mais formosa, Que branco 
lírio, Dobrada rosa”, escrevia, en-
quanto, da sua janela, admirava a 
paisagem e a bela Marília.

Pelas ladeiras centenárias, todo 
dia é histórico; e todo dia é dia de 
começar uma nova história.

Um passeio em Ouro Preto, a 
cerca de 100 km de Belo Horizon-
te, capital do estado de Minas Ge-
rais, é um presente exclusivo que 
se pode oferecer no final de sema-
na que antecede o dia 12 de junho, 
Dia dos Namorados. Além de toda 
a beleza histórica já conhecida, a 
cidade conta também com uma 
intensa programação cultural para 
o feriado de Corpus Christi, prin-
cipalmente para os amantes do pop 
rock nacional.

Pitty, Paralamas do Sucesso 
e Paula Toller são as atrações do 
Centro de Convenções na noite de 
sábado, dia 10 de junho. No distri-
to de Lavras Novas, Lulu Santos é 
quem vai embalar os corações apai-
xonados.

Durante o dia, entre os lugares 
que você poderá visitar estão de-
zoito igrejas, doze museus, além da 
Feira de Artesanato em Pedra Sa-
bão, no centro histórico da cidade, e 
inúmeros cafés, restaurantes, bares 
e lojas. Na noite de quarta-feira, um 
programa inesquecível é a confec-

Está na dúvida sobre o que fa-
zer no Dia dos Namorados? Que tal 
música boa, paisagem apaixonante, 
um bom vinho, a companhia ideal 
e aquele frio bom para ficar cola-
dinho em quem a gente gosta?! É 
exatamente isso que Ouro Preto te 
oferece de 8 a 11 de junho.

A cidade inspira amor a cada 
esquina. Não à toa serviu de palco 
para grandes poetas, como Tomás 
Antônio Gonzaga: "A minha ama-
da, É mais formosa, Que branco 
lírio, Dobrada rosa”, escrevia, en-
quanto, da sua janela, admirava a 
paisagem e a bela Marília.

Pelas ladeiras centenárias, todo 
dia é histórico; e todo dia é dia de 
começar uma nova história.

Um passeio em Ouro Preto, a 
cerca de 100 km de Belo Horizon-
te, capital do estado de Minas Ge-
rais, é um presente exclusivo que 
se pode oferecer no final de sema-
na que antecede o dia 12 de junho, 
Dia dos Namorados. Além de toda 
a beleza histórica já conhecida, a 
cidade conta também com uma 
intensa programação cultural para 
o feriado de Corpus Christi, prin-
cipalmente para os amantes do pop 
rock nacional.

Pitty, Paralamas do Sucesso 
e Paula Toller são as atrações do 
Centro de Convenções na noite de 
sábado, dia 10 de junho. No distri-
to de Lavras Novas, Lulu Santos é 
quem vai embalar os corações apai-
xonados.

Durante o dia, entre os lugares 
que você poderá visitar estão de-
zoito igrejas, doze museus, além da 
Feira de Artesanato em Pedra Sa-
bão, no centro histórico da cidade, e 
inúmeros cafés, restaurantes, bares 
e lojas. Na noite de quarta-feira, um 
programa inesquecível é a confec

ção dos tapetes devocionais no tra-
jeto da Procissão de Corpus Christi.

Distritos de Ouro Preto: 
ecoturismo e gastronomia
Convidamos você também 

para aproveitar as regiões que fi-
cam fora do centro histórico de 
Ouro Preto e conhecer pelo menos 
um dos 12 distritos. Todos têm his-
tória e peculiaridades que encantam 
a alma do visitante.

Se você é adepto à tranquilida-
de, quer descanso em um espaço 
mineiro cercado de histórias e de 
um meio ambiente saudável, você 
tem a opção de levá-lo ao distrito de 
Glaura, conhecido também como 
Casa Branca, a 31 km de Ouro 
Preto. Nesse lugarejo, pode-se fa-
zer um turismo rural bem no estilo 
camponês e aproveitar as delícias 
gastronômicas locais.

Mas se você preferir um pas-
seio de aventuras, uma viagem ao 
distrito de Lavras Novas, a cerca de 
19 Km de Ouro Preto é uma ótima 
opção. Lavras Novas encanta quem 
sonha e quer viver momentos sau-
dáveis diante de um meio ambiente 

acolhedor, com muito lazer em tri-
lhas e montanhas, boa hospedagem 
e comida boa. Pelas trilhas, encon-
tram-se belas cachoeiras, pode-se 
fazer passeios a cavalo e de quadri-
ciclo.

E se você é do tipo que aprecia 
doces, não deixe de visitar São Bar-
tolomeu, a 18 km de Ouro Preto, 
conhecida como a terra dos doces 
artesanais. No lugarejo, pode-se en-
contrar doces de frutas, como a fa-
mosa goiabada cascão, patrimônio 
imaterial de Ouro Preto, além do 
festival gastronômico que acontece 
neste final de semana. As belezas 
naturais de São Bartolomeu tam-
bém se destacam. O visitante pode 
fazer passeios pelas trilhas e cacho-
eiras que ficam na região.

Se precisar de mais detalhes 
sobre os pontos turísticos, acesse 
o site da Secretaria Municipal de 
Cultura https://ouropreto.mg.gov.
br/turismo/distritos.

E aí, está esperando o que para 
reservar o hotel?

Neste Dia dos Namorados, 
apaixone-se em Ouro Preto.

Água Limpa recebe Novo Sistema 
de Abastecimento

 A Saneouro está implantando 
um novo sistema de abastecimento 
de água na sede de Ouro Preto, no 
bairro Água Limpa, que vai bene-
ficiar mais de 3.000 pessoas. Com 
um investimento de R$ 1,6 milhões, 
o projeto tem como objetivo propor-
cionar mais regularidade e qualidade 
no fornecimento de água.

A obra está em fase final de per-
furação do poço artesiano, que terá 
mais de 200 metros de profundidade. 
A previsão é de produção de 50 a 80 
mil litros de água por hora. Em um 
mês, é possível atender mais de 10 

mil pessoas, com consumo médio de 
120 litros de água por pessoa ao dia.

Após a perfuração do poço, a 
Saneouro executará o teste de va-
zão para solicitar a licença de fun-
cionamento. Na sequência, serão 
construídas as redes adutoras e de 
distribuição. O poço artesiano é uma 
alternativa segura para garantir o 
fornecimento de água regular para a 
população.

LUCAS PORFÍRIO

renda e contribuir para a sustentabilidade do local.
 “Do lado de fora do condomínio nós tínhamos apenas dois ces-

tos de coleta. Eu via o lixo transbordando. O pessoal tentava separar 
as latinhas. Então, eu tive essa ideia simples de fazer a coleta”, ex-
plicou Eduardo. 

O síndico instalou um gradil próximo à entrada do condomínio, 
onde os moradores podem depositar principalmente latinhas, e tam-
bém disponibilizou um tambor para o descarte adequado de óleo, 
evitando assim o despejo incorreto nos ralos dos apartamentos, o 
que causa entupimentos e poluição da água nos rios. “Temos 256 
apartamentos e a maioria das pessoas aderiu muito bem à ideia. 
Hoje, temos cerca de 500 moradores no condomínio. Como há mui-
tas crianças, elas já estão nos vendo separar o lixo. Além de gerar 
menos resíduos que vão para o meio ambiente, podemos obter uma 
renda extra", destacou o representante dos moradores.

A primeira venda das latinhas já teve um destino definido. O di-
nheiro arrecadado foi utilizado para adquirir tinta e demarcar as vias 
do condomínio. “Eu comprei uma lata de tinta. Economia para o con-
domínio e menos material para ser jogado no meio ambiente”, afir-
mou Eduardo. 

Os moradores receberam positivamente a iniciativa, e Cleider Ri-
beiro, um dos condôminos, parabenizou a ação, afirmando: "É uma 
excelente ideia. É uma maneira de cuidarmos do planeta e ainda gera 
uma renda extra para o condomínio. Então, é bom para todos nós."

Com essa iniciativa sustentável, o condomínio de Cachoeira do 
Campo mostra como pequenas ações no dia a dia podem fazer a 
diferença e incentivar uma consciência coletiva em prol do meio am-
biente.

“1° Seminário de capacitação 
sobre o pé diabético” 
é promovido pela Saúde

O seminário foi voltado aos médicos e enfermeiros que 
atuam na Atenção Primária e Secundária

Texto: : JÚLIA ADRIELLE  Colaboração: VICTOR STUTZ

Doença causada pela falta ou má absorção de insulina, o diabetes pode gerar 
complicações. A Secretaria Municipal de Saúde realizou na FAOP, no dia 2 de 
junho, um trabalho de capacitação de médicos e enfermeiros da rede no “1° 
Seminário de capacitação para o pé diabético”.

Para o médico cirurgião cardiovascular Anderson Gariglio Rocha, pales-
trante do curso, essa capacitação previne e diminui complicações e gastos no 
Município, além de resgatar as pessoas que estão à margem do sistema, por não 
serem diagnosticadas no tempo correto.

O que é um pé diabético?
O pé diabético é uma série de alterações que podem ocorrer nos pés das 

pessoas com diabetes não controlado, podendo gerar infecções ou problemas na 
circulação dos membros inferiores, podendo gerar feridas que não cicatrizam e 
infecções. “A gente pode tentar reverter esse quadro. O tempo às vezes é muito 
importante, principalmente na erisipela. Então, a atenção primária é a porta de 
entrada dessas pessoas no sistema pé diabético, reduzindo em até 80% das am-
putações”. Com a capacitação, a Saúde almeja melhorias no atendimento aos 
pacientes e no processo de triagem.

Ricardo Duarte, gerente da atenção primária, comenta que o Município 
vem avançando na compra de melhores coberturas para o tratamento das feri-
das. “Essa triagem vem no sentido de capacitar a rede não só na identificação do 
paciente, mas para prestar uma assistência melhor na prevenção dos agravos”.

Mais de 3.000 pessoas serão beneficiadas

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS:
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Festival das Montanhas e Águas de Minas: público prestigia 
grandes shows e culinária local no distrito de Acuruí

O distrito de Acuruí reuniu en-
tre os dias 2 a 4 de junho o melhor 
da gastronomia mineira, da cultu-
ra e da arte durante o Festival das 
Montanhas e Águas de Minas. O 
evento, que contou com patrocínio 
da Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Patrimônio Cultu-
ral e Turismo, reuniu milhares de 
pessoas, que aproveitaram para co-
nhecer as belezas do distrito ao som 
de artistas locais e nacionais, como 
Paula Fernandes, Guito e Chama 
Chuva.

“Eventos como esse, que va-
lorizam o nosso povo e as nossas 
tradições, são muito importantes. 
É uma oportunidade de Itabirito 
demonstrar o que tem de melhor, 
agregando valor ao turismo, ao 
artesanato e à natureza. Nossas be-
lezas e a nossa cultura são orgulho 
da nossa gente”, destacou o prefeito 
Orlando Caldeira.

Programação diversificada
Com feira de artesanato, de 

gastronomia e música de qualidade, 
o Festival garantiu programação di-
versificada ao público. A abertura, 
na sexta-feira, contou com André 
Vitorino, Felipe Menezes e DJ An-
drea Around.

O destaque da primeira noite 
foi a cantora e compositora Paula 

Fernandes. “É um público muito 
querido e que me recebe tão bem. 
Estou muito feliz! 100 anos (de Ita-
birito), e eu que estou ganhando o 
presente. Agradeço a oportunidade 
de ser a trilha sonora desse momen-
to. Isso é o legal para o artista: ser 
a trilha sonora de momentos espe-
ciais”, destacou Paula Fernandes.

Com o ritmo das montanhas
No sábado, a programação teve 

início com caminhada ecológica 
em meio às belezas naturais de 
Acuruí. Ao longo do dia, Bloco Zé 
Pereira, Trio Mineiro de Viola Cai-
pira, Matheus Viana Trio e a artista 
local Dilly animaram o público.

À noite, o cantor e compositor 
Guito, que interpretou o peão vio-
leiro Tibério no remake de Panta-
nal, subiu ao palco com modas de 
viola caipira. “Tocar no alto das 
montanhas é prazeroso. É como 
tocar para a família, no quintal de 
casa. Nessas andanças, tenho forta-
lecido essas comunidades ricas em 
história e cultura, como é Itabirito 
em seus 100 anos. Fiquei encanta-
do com tantas belezas. Fortalecer 
locais como Acuruí é valorizar o 
passado para construir um futuro 
forte”, ressaltou.

Demonstrando a força da cul-
tura local, a cantora, compositora 

e atriz itabiritense Isabela Dilly 
abriu o show de Guito. “Estou 
muito orgulhosa em participar de 
um evento tão bem organizado e 
potente. Acho que todo trabalho de 
descentralização cultural deve ser 
fortalecido. Música, gastronomia e 
toda forma de ação cultural mudam 
estruturalmente uma sociedade in-
teira”, afirmou.

Domingo de forró em Acuruí
No domingo, as crianças se di-

vertiram na rua brincante e durante 
o teatro infantil ‘Mãe D’Ouro’. À 
tarde, a programação reuniu a Or-
questra de Violeiros Arpejo e o ar-
tista local Ezkiel e banda. O grupo 
Chama Chuva fechou o Festival 
com chave de ouro, ao som do tra-
dicional forró pé de serra.

“O Festival traz muitos benefí-
cios para os moradores, como ren-
da, divulgação de nossos produtos e 
das belezas naturais. Quem chega a 
Acuruí não vai embora mais. Nos-
so potencial é grandioso e o evento 
demonstrou tudo isso”, enfatizou 
Jeferson Moreira, belorizontino 
que adotou Acuruí como sua casa.

Proposta do Festival
Patrocinado pela Prefeitura de 

Itabirito, o Festival das Montanhas 
e Águas de Minas teve apresenta-
ção do Grupo Avante e da Ferro 

Puro Mineração. O evento foi pro-
duzido pela New View e realizado 
pela produtora Alce.

O projeto visa resgatar e valori-
zar as raízes culturais dos vilarejos 

por meio de apresentações musicais 
e teatrais, cursos, oficinas, gastrono-
mia e artesanato. Neste ano, o tema 
do Festival foi ‘Mãe D’ouro’, lenda 
regional ligada à história do ouro.

Golden Biker: 580 ciclistas participam 
de competição de ciclismo promovida 
pela Prefeitura de Itabirito

Adrenalina, velocidade e técnica. Ciclistas de diversas idades participaram nesse domingo, dia 
4 de junho, de mais uma edição do Golden Biker. Realizada pela Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria de Esportes e Lazer, a competição contou com a participação de 580 ciclistas. A prova 
teve dois percursos: completo, de 48 km, e reduzido, de 33 km. A largada ocorreu na quadra do 
bairro Estância Real. Os ciclistas tiveram a oportunidade de apreciar belezas naturais em ambos os 
trajetos. A programação do Golden Biker também contou com rua de lazer, praça de alimentação e 
show com a banda Lumus Reductvs.

“O Golden Biker é um evento que rompe paradigmas, uma vez que é totalmente gratuito para 
os atletas. É também prova de que estamos colhendo os frutos do trabalho de excelência nos deta-
lhes, prezando pela segurança dos atletas e pela estrutura necessária a fim de proporcionar entrete-
nimento e lazer à população”, destacou o secretário de Esportes e Lazer, Raphael Rondow.

Linha de chegada
Após mais de 1h30 de prova, os atletas começaram a cruzar a linha de chegada. O primeiro 

lugar geral masculino foi conquistado pelo ciclista Lúcio Soares. O pentacampeão brasileiro de 
mountain bike na categoria sub-30 é beneficiário do programa municipal Bolsa Atleta. “Encon-
trei um percurso pesado, desafiador. Me preparei muito para isso: chegar em primeiro lugar geral. 
Larguei forte, ataquei no meio da prova e abri uma vantagem de sete minutos sobre o segundo co-
locado. O Golden Biker cresceu muito e essa edição é prova disso”, reforçou. Ianny Góis, também 
beneficiária do programa Bolsa Atleta, foi a primeira a cruzar a linha de chegada no percurso com-
pleto feminino. “Fiquei muito feliz em concluir a prova. Foi desafiador! Capricharam no percurso”, 
destacou a ciclista itabiritense.

Circuito kids
As próximas gerações do ciclismo também participaram do Golden Biker. Mais de 30 crianças, 

com idades entre 3 e 13 anos, se inscreveram no circuito kids. Pedalada a pedalada, incentivados 
por uma torcida animada, a linha de chegada foi vencida por todos os participantes, premiados com 
medalhas.

Esporte e solidariedade
Confirmando que o esporte vai além da competição, os atletas inscritos realizaram doação de 

fraldas geriátricas e de cobertores durante a entrega dos kits. Ao todo, foram arrecadados 239 pa-
cotes de fraldas e mais de 18 cobertores, que serão destinados às instituições Casa Lar e Casa de 
Repouso Santa Luiza de Marilac.

Matheus Matta

Matheus Matta
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Atendendo por agendamento e entregas
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Mais opções de lazer: Prefeitura de Itabirito 
instala 15 novos parquinhos infantis

DIZ O ARTIGO 29 do Código Penal: “Quem, de qualquer 
modo, concorre para o crime incide nas penas a este cominadas, 
na medida de sua culpabilidade”. Este artigo tomado  ao pé  da 
letra é uma tragédia jurídica para os agentes de um delito. Ou seja, 
quando as pessoas que colaboram para a realização do crime 
incorrem (recebem, caem) nas mesmas penas (castigos) pré-
fixados para o crime que praticaram.

Aqui três perguntas:
1) Quer o artigo dizer que apenas houve coautoria?
2) Quer o artigo dizer que a pena indicada é a mesma para 

todos os agentes, que praticam o crime conjuntamente?
3) Quer o artigo apontar a coautoria e a sanção penal 

idêntica para todos?
O assunto é polêmico. Na visão da promotoria, em geral, 

parece-me que a terceira resposta seria a mais acertada! Na visão 
da defesa, em geral, parece-me que a primeira prevalece.

A QUESTÃO prende-se à expressão articular “de qualquer 
modo”, levando-se à interpretação de que os agentes que 
participaram do mesmo crime, embora com ações diferentes, 
respondem em grau único. Em geral os promotores (que são os 
defensores da sociedade) em sua peça acusatória (denúncia) inicial 
classificam os delitos na forma global do crime praticado como 
coautoria. Isto é, todos respondem no mesmo grau de intensidade. 
Se se trata de crime doloso contra a vida, os Libelos enfatizam e 
propõem a prova da coautoria em grau de pena idêntica para os 
coautores.

Os Tribunais do Júri Popular (07 jurados), como Juízes de 
fato, com sua sabedoria constitucional, em geral, costumam fazer 
diferença de graduação de participação na coautoria. Em síntese 
culpam cada acusado conforme o grau de participação.

Particularmente, como defensor, entendo que a distinção de 
participação deve ser feita, procurando apurar-se “qual a forma 
com que cada coautor participou do crime”. Assim, por exemplo, se 
um coautor enterrou o cadáver (em delito doloso contra a vida) ou 
transportou os criminosos diretos do crime, não poderá receber a 
“mesma pena”, na mesma intensidade de culpa de quem sacrificou 
a vítima.

Que houve coautoria num crime que vários participaram, é 
lógico que houve, se se apurou com provas certas. Mas, que todos 
levem a mesma pena, em tese a mais grave da classificação do 
delito, (por exemplo: artigo 121, § 2º, inciso II, C.P.), sabendo-
se que o modo de participação foi diferente, eu entendo, muito 
pessoalmente, que não. Seria massificar a pena. Inútil seria a 
defesa personalizada de cada coautor. Isto me parece injusto.

EM SUMA, hoje estamos vivendo dias difíceis em relação 
aos criminosos e respectivos crimes. Aqueles são temidos pela 
sociedade, especialmente com o povo desarmado. Os meios de 
comunicação mostram claramente o avanço da bandidagem, sem 
se preocupar com o resultado de sua ação, sempre violenta.

As mulheres, em geral, são as que sofrem mais os ataques, 
em plena luz do dia. Quase sempre, sem defesa. Sem ter onde 
recorrer, na hora. Os resultados são a perda de bens pessoais, e, 
muitas vezes da própria vida. É preciso que haja mais e melhor 
segurança, especialmente nas cidades grandes, sem descuidar 
das pequenas.

As facções criminosas estão cada vez mais perigosas, porque 
dispõem de armas traficadas ou roubadas. O limite para isto é a 
vigilância pessoal e policial, constantemente. “Quem aceita o mal, 
sem protestar, coopera realmente com ele” (Martin Luther King).

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Responsabilidade Responsabilidade 
criminal na coautoriacriminal na coautoria

A Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de 
Urbanismo, realizou no mês 
de maio a instalação de par-
quinhos infantis em várias 
regiões do município. Com 
três tamanhos diferentes e 
brinquedos diversificados, 
15 novas áreas de lazer fo-
ram contempladas.

“O investimento em 
novos parquinhos visa pro-
porcionar mais opções de 
lazer e convivência na cida-
de e também nos distritos. 
No ano passado, realizamos 
a instalação em diversas 
regiões e, agora, temos a 
oportunidade de ampliar a 
oferta desses equipamentos 
em áreas que ainda não haviam sido contempla-
das”, destaca a secretária de Urbanismo, Amanda 
Santos.

Os parquinhos foram instalados nos bairros 
Marzagão, Gutierrez, Santa Rita, Santa Efigênia, 
Dona Luizinha, Santo Antônio, Adão Lopes, Pe-
dra Azul, Água Limpa e Cohab, além das regi-
ões do Bonsucesso e do Loteamento Recreio dos 
Bandeirantes, no distrito de Acuruí e no Parque 
Ecológico.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Prefeituráveis: As eleições do próximo ano 
já contam com algumas movimentações dos 
pré-candidatos. Comentado na mídia temos os 
nomes do vice-prefeito Élio da Mata, do ex-ve-
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reador Ricardo Oliveira, do proprietário do Restaurante 4 Estações, 
José Maria Gonçalves Santos, e do presidente do Legislativo Arnal-
do Pereira dos Santos.
Sociedade: Completou 51 anos no último dia 02 Éder Luís Costa, 
que comemorou ao lado da esposa auxiliadora e dos filhos Gabriel 
e Fernanda. A festa aconteceu em Cachoeira do Campo com muita 
badalação e a presença de amigos e familiares.
Tia Dora: Fazendo acontecer com o restaurante Tia Dora, no Bairro 
Gutierrez, com comida caseira, petiscos deliciosos e um atendimen-
to pra lá de criativo. Parabéns à equipe e votos de sucessos sempre.
Senai: Competência e disciplina educacional são os principais predi-
cados do jovem Ricardo Chagas em suas atividades no SENAI. Ele 
pertence a tradicional família da grande Glaura, e aqui em Itabirito 
conquista a admiração e reconhecimento da classe. Liderança jovem 
a serviço da educação.
Casa do adolescente desenvolve projeto ambiental e ensina os 
jovens a protegerem o planeta: A problemática ambiental sem-
pre foi uma das grandes preocupações da Casa do Adolescente e 
desenvolve, em parceria com a empresa Gerdau, um projeto inova-
dor na cidade, intitulado Projeto Adolescer Sustentável. Segundo o 
coordenador Matheus Figueiredo, “o projeto visa a capacitação dos 
adolescentes para a produção, manutenção e uso de composteiras 
domésticas, que, posteriormente, serão multiplicadores da ideia. Os 
participantes irão produzir, distribuir e gerenciar 100 composteiras 
doadas a 100 famílias ao entorno da entidade, bem como a aplicação 
do adubo gerada por essas famílias em uma horta que será cons-
truída no espaço da organização”. As ações ambientais irão auxiliar 
na conscientização da população quanto ao descarte adequado do 
lixo orgânico. Os beneficiários da Casa do Adolescente estiveram 
no Biocentro Gerdau Germinar, onde puderam ter a oportunidade de 
aprender sobre conceitos e práticas socioambientais no tratamento 
da água, com atividades desenvolvidas por professores da UFMG. 
Os adolescentes participaram ativamente do projeto com aulas teóri-
cas e práticas. Venham Conheçam nossos projetos, seja também um 
parceiro da entidade. Nosso grande sonho é construir um Centro de 
Educação Ambiental. Informações: 3563-3495 Instagram: @casa-
dolescente Facebook: Casa do Adolescente
Por onde anda? Dirlei Vander da Silva. Liderança de grande con-
ceito em Ribeirão do Eixo e adjacências. Casado com Helen e pai 
de Henrique e David, ele é formado em pedagogia, professor de 
matemática, engenheiro civil e coach e sempre de forma positiva 
contribui com nossa sociedade, sendo gente de expressão na cidade 
encanto.
Para Refletir: A educação é a arma mais poderosa que você pode 
usar para mudar o mundo". (Nelson Mandela)

Sustentabilidade ambiental: 
Prefeitura de Itabirito participa do 
2º Encontro Nacional do ICLEI

Câmara Municipal de Itabirito/MG. 
Extrato de Contrato 027/2023 Proces-
so Licitatório nº004/2023. Pregão Pre-
sencial nº004/2023. Registro de Preços 
002/2023. Contratante: Câmara Muni-
cipal de Itabirito. Contratada: Padaria 
Sima Ltda. CNPJ:  02.471.759/0001-88. 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica 
para fornecimento de lanches para os 
servidores da Câmara Municipal de Ita-
birito. Valor global: R$ 41.801,90. Data 
da assinatura: 07/06/2023. Vigência do 
contrato: 31/12/2023.  Dotação orçamen-
tária: 01.031.0001.2004   3.3.90.30.00.00.  
Ficha 15.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

BANDA BEM BRASIL: Fundada em 2006, a banda de metais 
vai conquistando a Região dos Inconfidentes. São 13 ins-

trumentistas sob a regência do trompetista Vanilton execu-
tando samba, axé e outros ritmos nas festas, casamentos, 

aniversários e shows populares.

Bodas de níquel: 
Comemorando os 54 
anos de felicidade 
conjugal, o casal Zaíra 
Melillo e José Martins. 
Ela é admirada em 
nosso mundo literário 
e querida pela socieda-
de itabiritense. Sempre 
participativa e escre-
vendo belas páginas 
encanta pela sensibi-
lidade e criatividade. 
Parabéns ao casal e 
votos de felicidades 
sempre.

Radar Geral

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável, 
participará até a próxima quinta-feira, 
dia 8 de junho, do 2º Encontro Nacio-
nal do ICLEI – Governos Locais pela 
Sustentabilidade. O evento em Pal-
mas, capital do Tocantins, teve início 
nessa terça-feira, dia 6 de junho.

A pauta do encontro contempla 
discussões sobre projetos e soluções 
baseadas na natureza e em pautas 
como cidades sustentáveis, energias 
renováveis, financiamento de proje-
tos de conformidade climática e tran-
sição energética.

“O município de Itabirito será 
destaque pelo fato de a Prefeitura ter 
assinado a carta para filiação ao Pac-
to Global de Prefeitos para o Clima e 
Energia, vinculado à União Europeia, 
que reúne mais de 1,2 mil cidades em 
todo o mundo”, destaca o Secretário 
de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Frederico Leite.

Escritora de Itabirito 
lança segundo livro 
de saga infantojuvenil 

LUCAS PORFÍRIO

A professora universitária de Co-
municação e especialista em Filoso-
fia e Sociologia, Lidiane Malagone, 
apresenta seu mais recente trabalho 
literário, o livro “Nove Cavaleiros - 
Caminhos de Valor”. A obra destinada 
a leitores a partir dos 11 anos de idade 
é a sequência de sua saga infantojuve-
nil, lançada em 2021, e faz parte de 
uma série que a autora planeja esten-
der por pelo menos cinco volumes.  

Com 320 páginas, a trama gira em 
torno de nove estudantes que encon-
tram a ferramenta de autodesenvol-
vimento conhecida como eneagrama 
das personalidades e enfrentam desa-
fios pessoais. Dentre eles, a corrupção 
familiar, abandono dos pais, assédio e 
racismo. 

“Nesse segundo livro, o pano de 
fundo é uma eleição. Dentro da esco-
la, os alunos se dividem para apoiar 
a manutenção do uniforme de gala 
ou a extinção dele, a adoção apenas 
do uniforme de educação física. Essa 
divergência de opinião vai ajudar a 
narrativa a tratar muito do que a gente 
vive hoje politicamente do discurso, 
da manipulação e da aceitação ou não 
do aspecto democrático em que a gen-
te vive”, explicou Lidiane. 

Os leitores interessados podem 
adquirir o livro pelo valor de R$ 49,90, 
realizando o pagamento por meio de 
Pix para o e-mail lidianemalagone@
yahoo.com.br. Após a compra, é neces-
sário enviar o comprovante juntamente 
com o nome, telefone e endereço de 
entrega para o mesmo e-mail até o dia 
20 de junho. A previsão é de que os 
exemplares impressos sejam entregues 
durante o mês de julho.

Aqueles que desejam apoiar o tra-
balho podem entrar em contato com a 
autora para obter mais informações. 
Lidiane oferece duas faixas de con-
tribuição: na faixa 1, com uma con-
tribuição de R$ 300, o leitor receberá 
6 exemplares de "Nove Cavaleiros – 
Caminhos de valor" e 6 exemplares 
de "Nove Cavaleiros – O início". Já na 
faixa 2, com uma contribuição de R$ 
500, o leitor receberá 10 exemplares 
de cada livro, além de ter a oportuni-
dade de participar de um bate-papo 
com a autora. 
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Conheça mais sobre a Educação Inclusiva 
na Rede Municipal de Educação

CRAS Cabanas Itinerante: 
promoção, prevenção e 
lazer para a comunidade, 
proporciona um dia de 
atividades para a cidade

ISABELA JORGE
Isabela Jorge

O segmento de Educação In-
clusiva atua ativamente na Rede 
Municipal de Educação, com o 
intuito de incluir os alunos com 
deficiência, Transtornos Globais 
do Desenvolvimento (TGD) e altas 
habilidades. Através do Atendi-
mento Educacional Especializado 
(AE), é possível desenvolver habi-
lidades dos alunos ou elaborar es-
tratégias para a inclusão no proces-
so de ensino e aprendizado. Hoje, 
o Município de Mariana atende ao 
todo 180 alunos dentro dessa mo-
dalidade. Compreenda os segmen-
tos do Atendimento Educacional 
Especializado:  

Sala de recursos - A Sala de 
Recursos é um espaço em que os 
alunos com deficiência, Transtor-
nos Globais do Desenvolvimento 
(TGD) ou altas habilidades desen-
volvem habilidades complemen-
tares ou suplementares ao que ha-
bitualmente é realizado no horário 
regular das aulas. De acordo com 
Rosemary Contarini Viega, profes-
sora da Educação Inclusiva, na Sala 
de Recursos são realizadas ativida-
des de reforço escolar ou o conteú-
do, mas as funções executivas. “A 
gente trabalha com eles a memória, 
a atenção, concentração. Com os 
pequenos, fazemos a estimulação 
precoce ou então trabalhamos a 
área sensorial, com os alunos com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA), que possuem mais sensibi-
lidade”, relata.

No município existem sete sa-
las de recursos e onze professores 
para atendimento, que possuem 
duração de 50 minutos a 2 horas 
semanais, dependendo da disponi-
bilidade e quantidade de alunos. Os 
atendimentos acontecem no con-
traturno das aulas, ou seja, o aluno 
que estuda no período da manhã 
frequenta a sala de recursos no pe-
ríodo da tarde e vice-versa.

Além disso, os professores da 
Sala de Recursos elaboram um 
trabalho em conjunto com os pro-
fessores do ensino regular e com 
os pedagogos do contraturno. De 
acordo com a professora, esse con-

Isabela Jorge

tato deve ser frequente. “Temos 
que orientar os professores das 
turmas comuns, pois identificamos 
as formas que essa criança aprende 
ou como o cérebro dela processa 
as informações. Assim, montamos 
toda uma estrutura de trabalho para 
a Sala de Recursos, mas também 
orientamos os demais professores 
para que possam trabalhar e desen-
volver da melhor forma possível 
o trabalho em sala de aula e para 
atender a necessidade educacional 
desse aluno. 

No ambiente, os alunos desen-
volvem jogos para exercitar memó-
ria, coordenação motora, raciocínio 
lógico. Além disso, é trabalhada 
a comunicação alternativa, que é 
um sistema de comunicação que 
utiliza a baixa tecnologia, como a 
representação através cores, ícones 
e pictogramas para montar uma 
simbologia para o que se deseja 

comunicar, geralmente utilizada 
por pessoas com paralisia cerebral 
e autistas não verbais.   

Modalidade apoio - Dentro da 
modalidade apoio, o Município de 
Mariana adotou o cargo de monitor 
de educação especial, que atende 
individualmente um aluno por tur-
no escolar. Existem 126 profissio-
nais que ocupam essa função. Ou 
seja, o professor da turma comum 
elabora as atividades em sala de 
aula e no mesmo ambiente o moni-
tor irá acompanhar o aluno durante 
a execução.

O monitor possui algumas 
funções, como: acompanhamento 
individual, aplicação de rotinas, 
organização das atividades e dos 
materiais para que o aluno partici-
pe da melhor forma possível e gerir 
momentos de crises.

Altas habilidades - No caso 
de estudantes com altas habilida-
des, comumente conhecidos como 
superdotados, o processo é suple-
mentar. Sendo assim, é necessário 
aumentar o grau de dificuldade 
compreendendo o processamento 
cerebral da criança ou adolescente.

Pessoas com Transtorno do 
Déficit de Atenção, Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) ou altas ha-
bilidades, geralmente, possuem um 
hiperfoco em algum assunto. Espe-
cialistas explicam que para alguns 
o hiperfoco pode ser sobre dinos-
sauro, letras, números ou assuntos 
variados e a tendência é que esses 
alunos saibam tudo sobre o que 
possuem mais interesse e deixem 
outros assuntos de lado. 

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:

EVELIN ALMEIDA

Foi realizado, neste sábado (03), o “CRAS Cabanas Itinerante: promo-
ção, prevenção e lazer para a comunidade”, um dia de muitas atividades 
socioeducativas e culturais para a população, na Arena Badaró. O evento, 
promovido por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania, 
e organizado pelo CRAS Cabanas, contou com parcerias entre diversas se-
cretarias do município. A ação, teve por objetivo, juntamente ao apoio dos 
outros setores, aprimorar o trabalho desenvolvido pela unidade do CRAS 
Cabanas para a população, com foco nos moradores do território que o cen-
tro está inserido (Cabanas, Santa Rita de Cássia, Santa Clara, São José, Car-
tucha e Vale Verde).

Na ocasião, o trabalho foi realizado com o objetivo de ampliar a capa-
cidade de atendimento das demandas relacionadas à documentação civil; 
realizar a busca ativa da população em situação de vulnerabilidade social à 
documentação básica; potencializar o trabalho de prevenção e fortalecer os 
vínculos do equipamento no território, sendo três linhas de ação:

• Oferta de serviços: regularização, cadastramento, coleta de dados, 
atendimentos, consultas, informações, fotos 3x4 sobre o CAC, Cartório 
Eleitoral, CadÚnico, MEI e “Emprega + Mariana”.

• Trabalho preventivo: divulgação e conscientização sobre coleta sele-
tiva e sobre a semana do meio ambiente, aferição de pressão e glicemia; 
atualização de cadastro SUS; cadastramento de moradores do bairro que 
não estão cadastrados na UBS, panfletagem sobre o funcionamento do 
serviço do CAPS e ação educativa sobre redução de danos, campanha de 
conscientização para a saúde feminina e masculina, distribuição dos fluxos 
de atendimentos, orientação sobre risco cardiovascular do paciente homem; 
cálculo do IMC, testes rápidos, campanha de adoção de animais, campanha 
contra a dengue.

• Cultura e lazer: contamos com pintura facial, escultura de balões, tran-
sitolândia, “Movimenta Mariana”, rua de lazer, trança raiz e penteados, aula 
de Tai Chu Chuan, apresentação do coral do RecriaVida, apresentação com 
o Movimento TT1 e o Trio Chinelado e divulgação de diversos setores da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania.

O dia foi cheio, com programações especiais em diferentes segmentos 
de atendimento. A satisfação ficou estampada no rosto de Sabrina Aparecida, 
moradora do Bairro Santa Rita de Cássia, que pôde participar do primeiro 
evento dedicado à promoção desses serviços, em especial para os moradores 
do complexo Cabanas: “O evento hoje está sendo bom, está beneficiando 
várias pessoas, principalmente com a emissão da identidade. Eu mesma já 
consegui fazer a identidade dos meus três filhos que ainda não tinham. Tem 
muita diversão, brincadeiras e trabalhos de saúde. O evento ajuda, pois tem 
pessoas que não tem condição para estar realizando esses serviços durante 
a semana. Juntando todos esses setores as pessoas podem vir fazer. Estou 
muito satisfeita”, declarou.

Sobre o CRAS
O Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) é responsável 

pela organização e oferta dos serviços socioassistenciais da Proteção Social 
Básica do Sistema Único de Assistência Social (SUAS) nas áreas de vulne-
rabilidade e risco social. Dentre os serviços ofertados, possuir toda a docu-
mentação civil básica completa é a principal forma de acesso e conquista 
dos benefícios que o CRAS assegura.

Evelin Almeida

Evelin Almeida
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Semana do Meio Ambiente:  Comissão 
de Proteção e Defesa dos Animais debate 
sobre problemas ambientais na cidade

MARIANA HERMIDAS e VITÓRIA LOPES

Câmara de Mariana cria Comissão 
de Defesa do Consumidor

Aconteceu na manhã da última 
segunda-feira (05), a reunião da 
Comissão de Proteção e Defesa dos 
Animais, presidida pelo vereador 
Ricardo Miranda, que teve como 
tema a Semana do Meio Ambiente, 
data instituída por meio do decreto 
federal n° 86.028.

A reunião contou com a parti-
cipação de representantes do poder 
Executivo; da Guarda Civil; do 
Instituto Habitat; da ONG Cãodo-
mínio; do Instituto de Defesa dos 
Direitos dos Animais (IDDA) e 
da Câmara Mirim, que debateram 
sobre a importância da preservação 
do meio ambiente e como isso im-
pacta os animais e a população.

Durante a reunião, tópicos 
como a coleta seletiva nos bairros 
do município e os horários da co-
leta de lixo entraram em pauta. O 
vereador Ricardo Miranda refor-
çou a importância do descarte de 
resíduos nos horários e locais ade-
quados para evitar a poluição: “As 
pessoas não descartam seus lixos 
nos horários adequados, colocam 
de forma desordenada e os animais 
com intuito de se alimentar acabam 

rasgando as sacolas”, pontua o pre-
sidente da Comissão. 

Sobre a coleta seletiva, a Se-
cretária de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, Deni-
se Almeida, explicou a origem e 
funcionamento do serviço oferta-
do pela Associação de Catadores 
(CAMAR), além de pontuar as 
dificuldades de oferecer os mesmos 
benefícios de uma empresa priva-
da. Denise ressaltou ainda a neces-
sidade de higienizar o material a ser 

descartado, como caixas de leite e 
de suco, para que facilitem o traba-
lho dos catadores.
Neste ano a Semana Mundial do 
Meio Ambiente é comemorada 
do dia 05 até o dia 09 de junho e 
tem como objetivo conscientizar a 
sociedade sobre a importância de 
preservar o meio ambiente, além de 
advertir sobre as consequências da 
poluição. A participação da Câmara 
Mirim foi de grande importância 
por oportunizar o debate e escla-
recer as dúvidas das crianças que 
compõem a iniciativa.

Mariana Hermidas

Os membros da Comissão serão definidos nos próximos dias
PEDRO HENRIQUE HUDSON

A Câmara de Mariana publicou a Resolução nº 05 de 02 de 
junho de 2023, que cria a Comissão Permanente de Defesa do 
Consumidor. O projeto foi proposto pelo vereador Ronaldo Bento 
(PSB) e aprovado por unanimidade na 17ª Reunião Ordinária da 
Câmara, no dia 29 de maio. 

O ato foi publicado na edição do Diário Oficial do dia 07 de 
junho e a comissão deve ser instalada na próxima semana, após 
a escolha dos nomes que irão compor o colegiado. Por padrão, 
as comissões parlamentares possuem três membros, escolhidos 
pelo presidente de acordo com a composição partidária da Câma-
ra, como determina o Regimento Interno.

Durante a sessão em que o projeto foi votado, os vereadores 
ressaltaram a importância do Legislativo municipal possuir uma 
Comissão Permanente para defender os interesses dos consu-
midores. A resolução prevê que a comissão trabalhe a partir de 
denúncias de violação do Código de Defesa do Consumidor.

Para o vereador Ronaldo Bento, advogado e autor do projeto, 
um dos focos de trabalho da comissão deve ser as empresas de 
internet, que têm sido alvo de reclamações constantes dos con-
sumidores. Ele afirmou ainda que pretende ter participação ativa 
nesses trabalhos, ainda que não seja escolhido para compor o 
colegiado.

O texto completo da resolução está disponível no site oficial da 
Câmara Municipal de Mariana.
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Centro de Atendimento ao Cidadão 
participa de ação promovida pela 
Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Social e Cidadania

Av. N. Sra. do Carmo,295
B. Vila do Carmo - Mariana

3560-6813
98591-0705

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

(31)

MATHEUS CAMARGOS

No sábado (03), o Centro de 
Atendimento ao Cidadão (CAC), 
em parceria com a Prefeitura Mu-
nicipal de Mariana, esteve presente 
no evento “CRAS Cabanas Itine-
rante: promoção, prevenção e lazer 
para a comunidade!”. A ação inte-
grada aconteceu na Arena Badaró 
e foi organizada pela Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidada-
nia com a finalidade de atender a 
população da Cidade Alta por meio 
da promoção de atividades educati-
vas, sociais e de lazer. 

Por iniciativa do CRAS, várias 
atividades foram disponibilizadas 
aos moradores dos bairros perten-
centes a cidade alta: Vale Verde, 
Cartuxa, Santa Rita de Cássia, San-
ta Clara e Cabanas. O CAC parti-
cipou confeccionando documentos 
de identidade aos cidadãos que, 
previamente, agendaram para ini-
ciar o processo de produção do re-
gistro que busca comprovar a iden-
tificação de uma pessoa física. “Foi 

Bruno Willens 

muito importante a participação do 
CAC nesse projeto do CRAS Ca-
banas, pois possibilitou o acesso 
mais fácil do cidadão para emissão 
da carteira de identidade. Visto que, 
o documento de identidade é um 
símbolo de cidadania e pertenci-
mento. Ele representa a conexão de 
uma pessoa com sua comunidade”, 
declarou a coordenadora do CAC, 
Danielle Gandra.

Para os interessados em emitir 
o documento e que não puderam 
comparecer na ação, o agendamen-
to permanece disponível através do 
site cidadao.mg.gov.br. Basta infor-
mar os dados pessoais: nome, data 
de nascimento, telefone e e-mail; e 
escolher um horário para compa-
recer à unidade escolhida na data 
e horário agendados. Para mais in-
formações, ligue (31) 3557-6210.

Ambiente escolar mais agradável! 
Prefeitura de Mariana realiza 
pintura na CMEI Casinha de Nazaré

Na busca por oferecer um ambiente agradável 
às crianças e funcionários da Educação Infantil, 
a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Obras, através da Subsecretaria de Gestão Ur-
bana, realizou o serviço de pintura do muro do 
CMEI Casinha de Nazaré, localizado no Bairro 
Rosário. A ação busca fazer do espaço um local 
confortável e acolhedor para as pessoas que o fre-
quentam diariamente. Principalmente os alunos 
e professores, contribuindo para um desenvolvi-
mento crescente e integral.

Conhece algum local que precisa ser atendi-
do pela Subsecretaria de Gestão Urbana? Entre 
em contato pelo WhatsApp: (31) 99684-0783, 
onde também podem ser encaminhadas fotos e 
vídeos. Identificadas as demandas, incluindo as 
que foram sugeridas pela população, é montado o 
cronograma de acordo com o nível de prioridade, 
que é realizado diariamente pelos profissionais 
em diversos pontos do município.

Larisssa FlausinoLarisssa Flausino

Larisssa Flausino Larisssa Flausino

JAÍNE CRAMER

Cristiano Vila Boas é o 
novo secretário de 
Cultura, Turismo, 
Patrimônio Histórico 
e Lazer de Mariana KARINA PERES

O atual prefeito interino de Mariana, Edson Agostinho, escolheu Cristiano 
Vila Boas para assumir a Secretaria de Cultura, Turismo, Patrimônio Histórico 
e Lazer do município. Além de ser funcionário público desde os 18 anos, Cris-
tiano é formado em direito e tem uma vasta experiência na política sendo eleito 
o vereador mais jovem de Mariana por dois mandatos. Ele também concorreu a 
vice-prefeito de Celso Cota na última eleição.

Por meio de sua conta nas redes sociais, Cristiano explicou que já vinha 
desempenhando algumas ações como servidor da Secretaria de Cultura enquan-
to a pasta ainda era comandada por Pedro Souza, como a implantação da Lei 
Paulo Gustavo, que destinará 550 mil reais do Governo Federal para a Cultu-
ra de Mariana. “Para receber esse recurso e outros do Ministério da Cultura e 
estruturar uma verdadeira Política Cultural em Mariana iremos convocar uma 
Conferência Municipal de Cultura já para o mês de julho, onde vamos eleger a 
nova composição do Conselho Municipal de Políticas Culturais e os delegados 
que representarão nossa cidade na Conferência Estadual e Nacional”, afirmou.

Além disso, o novo secretário também planeja elaborar junto com os atores 
culturais da cidade um Plano Municipal de Cultura para os próximos 10 anos. 
De acordo com Cristiano, isso permitirá que Mariana tenha uma Lei de Incen-
tivo à Cultura Municipal a partir do ano que vem. Ele também pretende fazer 
novos investimentos para o turismo de Mariana e deseja colocar o município 
entre os principais roteiros turísticos do Brasil. 

Apoio do atual governo
Cristiano também afirmou que irá trabalhar em parceria com o Ministério 

da Cultura, que voltou muito mais forte e com mais recursos após a eleição 
do presidente Lula. Além disso, ele anunciou que a inauguração da Igreja São 
Francisco de Assis vai contar com a presença da ministra da cultura, Margareth 
Menezes. “Ela já recebeu o convite e virá a Mariana no mês que vem para a 
inauguração da Igreja”, destacou o novo secretário.
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Prefeitura de Mariana lança programa 
“Mariana + Saúde”

Isabela Jorge

Isabela Jorge

Na quarta-feira (31) a Prefei-
tura de Mariana, por meio da Se-
cretaria de Saúde, realizou o lan-
çamento do “Mariana + Saúde”. O 
programa foi desenvolvido com o 
objetivo de planejar e implementar 
iniciativas voltadas para o atendi-
mento em saúde do município, 
como reformas, instruções, cria-
ção de novos programas e serviços 
de atendimentos, capacitações, 
parcerias e a implementação de 
atendimentos e informações onli-
ne.

Após análise do setor, foram 
elaboradas metas a serem execu-
tadas a curto e médio prazo, de 
modo a orientar as ações a serem 
desenvolvidas. Ou seja, o Progra-
ma será um guia para a gestão da 
Secretaria de Saúde, é o que foi 
relatado no plano apresentado du-
rante a cerimônia de lançamento. 
“O programa Mariana + Saúde é 
nosso principal instrumento de 
planejamento para definição e im-
plementação de iniciativas. Nele 
apresentam-se os compromissos 
do governo para o setor." Confira 
as metas estabelecidas:

Intervenções Físicas 
e Estruturais

- Reforma e ampliação das 
Unidades de Saúde

- Reforma e ampliação da cen-
tral de imunização;

- Implantação do centro de re-
abilitação municipal;

- Locação de novo espaço para 
UBS Centro; 

- Aquisição e construção da 
sede do centro de acolhimento 
animal;

- Reforma estrutural e aqui-
sição do sistema de aquecimento 
para piscina da fisioterapia;

- Ponto avançado de segu-
rança na upa e circuito interno de 
segurança integrado com a guarda 
municipal;

- Instalação de unidade própria 
da farmácia de minas.

Programas de Saúde e ações 
programáticas

- Implantação do comitê de 
óbito; 

- Criação do comitê de edu-
cação permanente e qualificação 
profissional;  

- Projeto Novo Olhar;
- Implantação do código de vi-

gilância em saúde; 
- Implantação do comitê técni-

co de equidades em saúde;
- Implantação das instruções 

normativas das próteses odonto-
lógica;

- Implantação das instruções 
normativas do promane;

- Implantação das instruções 
normativas para empréstimos de 
órteses, próteses e materiais espe-
ciais - OPM;

- Implantação das instruções 
de regulamentação do transporte 
sanitário eletivo para atender ao 
tratamento fora do domicílio;

- Reorganização do serviço de 
transporte sanitário e samu;

- Implantação e ampla divul-

gação do guia do usuário;
- Implantação do protocolo de 

tratamento fora do domicílio; 
- Reorganização dos fluxos de 

atendimentos da casa rosa e casa 
azul dentro da rede em saúde;

- Criação do programa cuidar 
de quem cuida; 

- Criação da casa rosa itinerante; 
- Criação da agenda da mulher; 
- Ampliação dos atendimentos 

da saúde da mulher - Casa Rosa;
- Processo de aquisição de 

computadores e tablets para am-
pliação do sistema de informação;

- Descentralização da imuni-
zação: retomar o envio das vacinas 
para os distritos;

-Devisão e atualização do re-
mume; 

- Ampliação das equipes de 
saúde bucal dentro da atenção pri-
mária em saúde;

- Cadastramento para realiza-
ção dos exames diagnósticos de 
audiometria e imitanciometria;

- Capacitação para atender aos 
pacientes com disfunções tempo-
romandibulares (dtm) pela equipe 
de odontologia, fisioterapia, otorri-
nos e fonoaudiólogos; 

- Ampliação do credenciamen-
to dos agentes comunitários de saú-
de junto ao ministério da saúde;

- Capacitação continuada dos 
cuidadores pela equipe do sad;

- Aquisição de OPM;
- Reforma do equipamento do 

castramóvel com implantação da 
programação mensal de atendi-
mento nos bairros e distritos;

- Ampliação da cobertura ma-
tricial nas UBSs do município;

- Ações educativas no territó-
rio sobre Redução de Danos;

- Ampliação da testagem de 
IST's nas universidades e escolas;

- Expansão da coleta e controle 
do Caracol Africano no município.

Implementação da Gestão:
- Reestruturação do programa 

casa de apoio;
- Inserção das cirurgias no sis-

tema de informação;
- Retomada do mutirão de ca-

tarata em sabará;
- Contrato com hospital são 

lucas para realização de cirurgias 
diversas;

- Ampliação do contrato com 
a santa casa para atendimento de 
cirurgias ortopédicas;

- Criação de um calendário 

A Fundação Renova, torna público que ob-
teve da Secretaria Municipal de Meio Ambien-
te e Desenvolvimento Sustentável de Mariana/
MG (SEMMADS), por meio do Processo Ad-
ministrativo nº152/2023, a Licença Ambien-
tal Simplificada (LAS) n° 08/2023, referente a 
Movimentação de Terra:  50.000 m³ e E-03-06-9 
Estação de Tratamento de Esgoto (vazão 0,75 
L/s), localizado na zona rural, sede do Distrito de 
Pedras, s/nº, Mariana/MG, válida pelo prazo de 
4 anos, condicionada ao cumprimento das con-
dicionantes previstas no certificado.

permanente de ações de combate 
às endemias com ampliação de 
equipe; 

- Regularização e revisão dos 
convênios e parcerias junto às en-
tidades sem fins lucrativos;

- Renovação do convênio com 
a ufmg- internato rural;

- Convênio de internato rural 
de medicina da família com a Uni-
versidade Federal de Ouro Preto;

- Implantação guia do servidor 
público da secretaria de saúde de 
mariana;

- Treinamento e capacitação 
sobre acolhimento para todos os 
atendentes e auxiliares administra-
tivos das unidades de saúde;

- Credenciamento para a rea-
lização de exames de audiometria 
tonal e vocal e imitanciometria 
para o cefon; 

- Capacitação para atender aos 
pacientes com disfunções tempo-
romandibulares (dtm) pela equipe 
de odontologia, fisioterapia, otorri-
nos, fonoaudiólogos;

- Implantação do novo site da 
Secretaria de Saúde;

- Aplicativo de marcação de 
consultas;

- Telemedicina;
- Projeto de Lei para pagamen-

to de adicional por produtividade 
para os Fiscais Sanitários;

- Credenciamento do CAPS ad 
saúde mental;

- Identificação dos servidores 
com crachá e uniforme. 

Isabela Jorge
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Tá danado! E não é de bom, não! É de ruim mesmo, senão 
péssimo, quando se trata de divulgar informações recebidas de 
algumas agências de notícias, a menos que não se leve em conta 
a qualidade do conteúdo sob o ponto de vista redacional. Há 
matérias com tantos erros gramaticais, alguns tão grosseiros, que 
se custa acreditar tenham sido produzidas por profissionais do 
setor; e não dá para corrigir tudo, pois o tempo corre e a notícia 
pode perder efeito, se não publicada imediatamente. Na internet, 
a notícia não pode esperar! Casos há, que nem correções podem 
ser feitas, quando se trata de reformular trechos mal redigidos e 
incompreensíveis ao leitor, devido ao compromisso de se respeitar 
o texto original. A coisa tá braba! Explica-se, aí, o porquê de tanta 
gritaria por parte de alguns ditos profissionais, diante do avanço 
da inteligência artificial, questão já abordada em outra coluna 
deste jornal. São os maus profissionais com medo de perder o 
emprego! Que venha mesmo a IA ou aprendam eles a fazer uso 
da Língua Portuguesa! O que não pode é o cidadão ser informado 
de forma incorreta e, pior, mal-informado incorretamente. O 
profissional da comunicação deve ser o espelho, o modelo a ser 
seguido, quando se trata de lidar com o vernáculo.

No Brasil, redação No Brasil, redação 
já tá no brejo!já tá no brejo!

OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

Em áudio, Phillip Machado, o “falso frei”, 
confessa ter mentido e pede perdão

KARINA PERES

Na manhã de terça-feira (06), 
Phillip Neves Machado, que teria 
mentido sobre ser “frei” e sobre 
possuir diversas qualificações pro-
fissionais, enviou um áudio para 
pessoas que atuam com os atingi-
dos pelo rompimento da barragem 
de Fundão. Na gravação, ele conta 
que sua vida foi destruída e afirma: 
“Quero, com grande pesar, assumir 
minha culpa e pedir, implorar, o 
perdão de todos vocês”.

O caso veio à tona após a Rádio 
Itatiaia divulgar que o falso frei teria 
recebido quase R$2 milhões da Fun-
dação Renova para atuar nas ações 
de reparação junto aos atingidos. Ele 
é suspeito de ter fraudado diversas 
informações do seu currículo profis-
sional, além da ligação com a igreja 
católica. O Ministério Público Fede-
ral encaminhou um ofício à Supe-
rintendência Regional de Polícia Fe-
deral em Minas Gerais solicitando a 
abertura de uma investigação contra 
Phillip. Caso a fraude seja compro-
vada, ele pode ser condenado pelos 
delitos de falsificação de documento 
público, documento particular e fal-
sidade ideológica.

Após a repercussão do caso, 
Phillip enviou um áudio para pes-
soas ligadas aos atingidos. “Quero, 
com grande pesar, assumir minha 

culpa e pedir, implorar, o perdão de 
todos vocês. Menti muitas vezes. 
Poderei depois, aos que quiserem, 
explicar passo a passo porque eu 
fiz isso. Peço que, por favor, não fa-
çam mais nada de mal. Minha vida 
já está destruída. Eu quero recome-
çá-la dentro dos valores da verda-
de”, afirmou na gravação.

Procurada pelo O Liberal, a 
Renova informou que Phillip atuou 
como membro do Comitê Técnico-
-Científico da instituição entre no-

vembro de 2018 e outubro de 2020. 
A Fundação afirmou que irá avaliar 
as medidas jurídicas cabíveis após 
a apuração dos eventuais prejuízos 
decorrentes de falsas declarações a 
respeito do currículo. "A Fundação 
Renova tomou conhecimento das 
declarações do perito nomeado pela 
Justiça Federal, o Sr. Phillip Neves 
Machado, a respeito de informa-
ções inverídicas de seu currículo e 
acompanhará os desdobramentos 
do caso na Justiça”, afirmou. 

Reprodução Transforma Energia


